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СЫРЬЕВЫЕ ПОТОКИ 
РАЗВЕРНУЛИСЬ 
НА ЮГ

Константин СМИРНОВ,
экономический 

обозреватель

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗАКУЛИСЬЕ ЖИЗНИ ЗНАМЕНИТОГО САТИРИКА 
ПРИОТКРЫЛА КИРА ПРОШУТИНСКАЯ 
«Наташа — это была его большая удача. Красавица 
невозможная! На полторы головы выше Жванецкого. 
Тогда стеснительная. Она долго не могла привыкнуть 
к роли жены — все-таки разница в тридцать лет»

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

 «УБЕРИТЕ РУКИ ОТ МОЕЙ ВЕРЫ»
Член-корреспондент РАН Александр Кудрявцев 

объяснил свое выступление на богословской 
конференции

После выступления директора Ин-
ститута общей генетики РАН, члена-
корреспондента Александра Кудрявцева 
на богословской конференции разгорелся 
нешуточный скандал. Авторитетному уче-
ному приписали высказывания, противо-
речащие научным истинам, и даже назва-
ли его лжеученым. Что он такого сказал, 
что имел в виду и вообще может ли ученый 
верить в Бога — об этом мы решили спро-
сить самого Александра Михайловича.

Читайте 4-ю стр.

«Прихожане несут на территории дневное 
и ночное дежурство»

ПРАВОСЛАВНЫЕ КАЗАКИ ПРОТИВ 
ПОЛИЦЕИСКИХ С АВТОЗАКАМИ

Ситуация вокруг Киево-
Печерской лавры продол-
жает развиваться как в 
дурном сне. Глава расколь-
нической ПЦУ митрополит 
Епифаний, которой украин-
ский министр культуры же-
лает передать монастырь, 
уже назначил своего на-
стоятеля обители. Им стал 
архимандрит Авраамий — 
тот самый единственный 
монах киево-печерской 
братии, который пожелал 
перейти из УПЦ в ПЦУ. На-
стоятель Киево-Печерской 
обители митрополит Павел 
сообщил, что архимандрит 
Авраамий «стал на путь 
предательства», поэтому 
он запрещен в служении. 
Расстрига во главе рас-
кольнической обители — 
самое то. Между тем мо-
нахи канонической УПЦ 
лавру не оставили и пока 
не собираются. Верую-
щие все же приготовились 
защищать обитель, хотя 
днем к святому месту уже 
подогнали вооруженных 
полицейских...
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МЫ САМИ 
С РУЛЯМИ

Из-за подорожания москвичи 
стали отказываться от такси
Цены на такси в Москве за минувший год 

взлетели на 17%. Времена, когда можно было 
преспокойно каждый день ездить на такси на 
работу и обратно, остались в прошлом. Однако 
рост цен не единственная причина, почему мо-
сквичи все чаще от такси отказываются. Есть и 
другие аргументы — хамство водителей, опасное 
вождение и появление каршеринга как более 
выгодной альтернативы.

Читайте 3-ю стр.
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 Вековая мечта россиян про мо-
лочные реки и кисельные берега, 
похоже, начинает сбываться. По 
крайней мере в первой части: за-
пасы молокопродуктов в хозяйствах 
и на предприятиях переработки со-
ставили 1,4 миллиона тонн! Но это 
перепроизводство как раз и добав-
ляет головной боли аграриям. По ин-
формации производителей молочки, 

в минувшем году в России надоили 
на 800 тысяч тонн продукции больше, 
чем годом ранее. А потребление в 
стране снизилось на 200–250 тысяч 
тонн. Нет у народа денег «детишкам 
на молочишко». Куда же нам направ-
лять свои «молочные реки»? Неужели 
в отходы производства?

Читайте 2-ю стр.

НЕВЕСЕЛЫЕ МОЛОЧНИКИ 
Фермерам придется скоро резать своих буренок

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ЛАВРА 
ЗЕЛЕНСКОМУ 

НЕ ДАЕТ ПОКОЯ
На театре военных действий сейчас самая 

горячая точка — Артемовск (Бахмут). В войне 
духовной — Киево-Печерская лавра. Именно 
противостояние вокруг сердца русского право-
славия и обнажило духовную суть конфликта.

Вот Зеленский говорит: «Сегодня еще и 
сделан шаг к укреплению духовной независи-
мости нашего государства, к защите нашего 
общества от старых и циничных московских 
манипуляций религией. Украина — это терри-
тория самой большой религиозной свободы в 
нашей части Европы».

Но вот мы видим — из тысячелетней лав-
ры, места, скрепившего единой верой рус-
ский мир, изгоняют монахов. Само понятие 
«русский мир» пошло именно отсюда — это 
выражение употребляется в Послании вла-
димирского епископа Симона к печерскому 
черноризцу Поликарпу. Академик Лихачев пи-
сал, что Киево-Печерский монастырь показан 
важнейшим центром русского мира в одном 
из известнейших памятников древнерусской 
литературы начала XIII века «Киево-Печерский 
патерик» (в него входит Послание).

Вот мы видим, как на днях забросали «кок-
тейлями Молотова» храм Украинской право-
славной церкви в селе Кордышев Тернополь-
ской области.

Вот в Ивано-Франковской области 
слезоточивым газом выкуривают из по-
следнего здесь храма канонической УПЦ 
священнослужителей.
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Наместник Киево-Печерской лавры митрополит Павел — 
президенту Зеленскому:

«Говорю вам и вашей своре, что наши слезы не упадут 
на землю, они упадут вам на голову»

ОБИДЧИК ЗВЕЗДЫ ШАНСОНА 
ОКАЗАЛСЯ ОПЫТНЫМ АЛЬФОНСОМ

Кавалера звезды шан-
сона Алены Бурмакиной 
(сценический псевдоним 
Алена Андерс), который 
подозревается в жесто-
ком избиении артистки, 
задержали столичные 
полицейские. Мужчина 
категорически отрицает 
свою вину, по-прежнему 
настаивая, что на певицу 
упало зеркало.

Как ранее сообщал «МК», 
28-летнюю артистку госпи-
тализировали 19 февраля 
в тяжелом состоянии из 
квартиры в Шмитовском 
проезде. У пациентки была 
разбита голова, и долгое 
время в больнице она на-
ходилась на грани жизни и 
смерти. Врачам, чтобы ее 
спасти, пришлось делать 
операцию на мозге.

Звезда шансона пришла 
в себя лишь на днях и в при-
сутствии врача поведала 
матери, что зеркало тут ни 
при чем — на самом деле 
ее избил любовник, 26-
летний уроженец Чечни. 
Причем мужчина и ранее 
колотил несчастную, она 
дважды писала заявление 
в полицию, но каждый раз 
забирала обратно, так как 
пара мирилась. На этот раз 
артистка решила привлечь 
к ответственности сожи-
теля — ведь она получила 
тяжелые увечья, в резуль-
тате которых, скорее все-
го, ей дадут инвалидность. 
О творческой карьере, ве-
роятнее всего, придется 
забыть.

С агрессивным кавале-
ром, который на родине 
был судим за дачу взятки, 
а в Московском регионе 
— за хулиганство с при-
менением оружия, Алена 
познакомилась через его 
отца, который как-то при-
шел на ее выступление. 
Мужчину, к слову, неког-
да судили за развратные 
действия в отношении не-
совершеннолетнего. 

Уроженец Чечни ухажи-
вал красиво, заваливал 
актрису розами и вскоре 
переехал в ее квартиру. 
Жил мужчина за счет певи-
цы и, несмотря на это, не-
однократно поднимал на 
несчастную руку. Он при-
думал версию с упавшим 
зеркалом, чтобы скрыть 
следы злодеяния. 

После того как несчаст-
ную госпитализировали, 
он еще три недели жил в 
ее квартире и пользовался 
банковскими картами. Вы-
гнал альфонса продюсер 
артистки.

Тиран постоянно был на 
связи с матерью Алены, 
которая живет в Иркутске. 
В голосовых сообщени-
ях он уверял женщину в 
безграничной любви как 
к ней, так и к ее дочери и 
просил выслать деньги 
на лечение. Доверчивая 
родственница перечис-
ляла альфонсу приличные 
суммы, пока не приехала 
в Москву и не узнала ис-
тинную ситуацию.

Негодяя задержали на 
западе Москвы. Свою вину 
он не признал. Кстати, 
пока певица была в боль-
нице, альфонс нашел себе 
новую пассию.

Как сообщили в пресс-
службе прокуратуры Мо-
сквы, подозреваемый 
задержан по подозрению 
в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 
1 ст. 111 УК РФ («Умышлен-
ное причинение тяжкого 
вреда здоровью, опасного 
для жизни человека»). 

УБИТОГО ДОЧЕРЬМИ МИХАИЛА 
ХАЧАТУРЯНА ОБВИНИЛИ 

С ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКИ
Генеральная прокурату-

ра с третьего раза утвер-
дила обвинительное за-
ключение в отношении 
Михаила Хачатуряна. На-
помним, в 2018 году его 
жестоко убили три дочери 
в жилом доме на Алтуфьев-
ском шоссе. Позднее де-
вушки заявили, что так ото-
мстили отцу за жестокость 
и сексуальное насилие.

Как сообщил «МК» защит-
ник Георгий Чугуашвили, 
Хачатуряну посмертно ин-
криминируют три эпизода 
по статьям УК РФ «Насиль-
ственные действия сексу-
ального характера», «Не-
законное изготовление и 
оборот порнографических 

материалов» и «Умышлен-
ное причинение тяжкого 
вреда здоровью». 

— Это абсурдное заклю-
чение было продавлено с 
трех попыток. Мной было 
подано ходатайство о рас-
смотрении дела судебной 
коллегией. Если суд при-
мет материалы, то про-
фессиональных судьей 
ждет уникальное по своей 
недоказанности дело, где 
в большинстве эпизодов 
не установлено ни време-
ни, ни места, ни способа, 
даже не проведено эле-
ментарных следственных 
действий, кроме допросов 
потерпевших, — проком-
ментировал Чугуашвили. 

РОМАНА КОСТОМАРОВА 
НЕ СПЕША ГОТОВЯТ К ВЫПИСКЕ 
Состояние знаменитого 

фигуриста Романа Косто-
марова стабилизирова-
лось, по нашей информа-
ции, его начали готовить 
к выписке. Напомним, 
пошел уже третий месяц 
после того, как фигурист 
Роман Костомаров, забо-
левший тяжелой формой 
пневмонии, находится в 
больнице «Коммунарка». 
За это время он перенес 
два инсульта, сепсис, ган-
грену конечностей, после 
чего ему ампутировали 
ступни, голени обоих ног, 
а также кисть правой руки 
и пальцы левой.  

«Да, это правда, что Ко-
стомарова к выписке гото-
вят, но не спеша, — пояс-
нил источник в больнице. 
— Не уверены, что его вы-
пишут отсюда, полностью 
вылечив. Дело в том, что 
решают его судьбу сейчас 

не наши врачи «Комму-
нарки». Им занимаются 
самые известные про-
фессора, лучшие умы ме-
дицины из многих наших 
других больниц и из-за 
границы. Почему? Якобы 
родные спортсмена не со-
всем доверяют местным 
врачам. Так, насколько 
известно, к нему приез-
жают светила медицины 
из ЦКБ РАН и прилетают 
из Германии».

Впрочем, организм Ко-
стомарова очень слаб, 
многие органы требуют 
грандиозной поддержки 
и восстановления. Несо-
мненно, реабилитация 
фигуриста будет длить-
ся долго. Но он жив, это 
главное, и начал уже по-
тихоньку приходить в себя. 
Сейчас ему нужна помощь 
не только профессоров, но 
и психолога. 

МАТЬ ТРОИХ ДЕТЕЙ УБИЛ БОМЖ 
ИЗ ШАЛАША В ПАРКЕ

Убийца из «Лосиного 
Острова», которого спу-
стя 4 года вычислили сле-
дователи СК, может быть 
причастен еще к двум 
убийствам. 

Напомним, на днях ста-
ло известно о раскрытии 
убийства 4-летней давно-
сти: в 2019 году в парке 
«Лосиный Остров» на вос-
токе Москвы было найде-
но тело 45-летней мест-
ной жительницы Алины. 
Спустя годы убийца был 
найден в колонии Перм-
ской области. 

Как удалось выяснить 
«МК», Алина была мате-
рью троих детей. По вос-
поминаниям знакомых, 
женщина была не робкого 
десятка, развелась с му-
жем, но многодетная се-
мья неблагополучной не 
была. В роковой день она 
отвела детей на танцы и 
пошла прогуляться в парк. 
Уже позднее сам убийца 
признался, что зачем-то 
увязался за прохожей, был 
нетрезв и после замечания 
незнакомки произошел 
конфликт. В результате 
уроженец Пермского края 
нанес жертве множествен-
ные ножевые ранения. 
Оружие убийства у него 
было при себе — ножик он 
использовал, когда соби-
рал алюминиевые банки. 

Прибывшие на место 
сотрудники выставили 
оцепление вокруг всего 
парка и прочесали ле-
сополосу. В результате 
у следователей образо-
вался список из порядка 

200 человек 
— п о т е н ц и -
альных убийц. 
Среди них за-
тесался моло-
дой и щуплого 
телосложения 
бомж по имени 
Павел. Он жил в 
шалаше и, как 
только внесли 
в базу, то ока-
за лось, что 
на родине его 

разыскивают. Незадолго 
до убийства пермяк сво-
ровал ноутбук, но полу-
чил условный срок. После 
этого он уехал в столицу, 
где трудился уборщиком 
на Курском вокзале. Во-
ришка все это время не 
отмечался в полиции, за 
что и был подан в розыск. 
Из Москвы его отправи-
ли домой, где он получил 
уже реальный срок. 

Спустя годы следова-
тели СК в очередной раз 
отрабатывали возможных 
кандидатов на причаст-
ность к убийству в «Лоси-
ном Острове». В том числе 
подробно остановились и 
на биографии Павла. Как 
оказалось, неприметный 
бомж в далеком 2005 году 
обвинялся на родине в 
двух аналогичных убий-
ствах: мужчины и женщи-
ны, трупы которых нашли 
с множественными ноже-
выми ранениями. Тогда 
присяжные его оправда-
ли, и дело ушло в архив. 
Узнав о таком бэкграунде, 
оперативники поехали в 
колонию, где Павел при-
знался в содеянном. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СК по Мо-
скве Юлия Иванова, в ходе 
допроса обвиняемый дал 
подробные показания об 
обстоятельствах совер-
шенного им преступления. 
На днях была проведена 
проверка его показаний 
на месте, в парке «Лоси-
ный Остров». 

ЖИЛЬЦЫ ЭЛИТНОГО КОМПЛЕКСА 
ОЩУТИЛИ СЕБЯ ДЕДАМИ МАЗАЯМИ

Целый жилищный ком-
плекс погрузился 29 марта 
в талую воду в подмосков-
ном Звенигороде. На пар-
ковке некоторые машины 
затопило до самой кры-
ши, а сами жители долгое 
время не могли выйти из 
своих подъездов — поки-
нуть дома возможно было 
только вплавь. 

Как стало известно «МК», 
вселенский потоп в одном 
из самых престижных ми-
крорайонов города случил-
ся из-за прорыва дамбы на 
Москве-реке. Половодье 
там началось очень бур-
но, каждый день уровень 
воды в реке поднимался 
на 25–30 см. В итоге ста-
рая дамба не выдержала 
напора воды, и весь поток 

устремился на жи-
лищный комплекс, 
который построен 
на ее русле. Дре-
нажные трубы, как 
оказалось, не рас-
считаны на весен-
нее половодье, и 
поэтому вода ни-
куда не ушла. Ее 
пришлось откачи-
вать с помощью 
специальной ава-
рийной техники. 
В управляющей 
компании этого 
жилищного ком-
плекса отметили, 
что уже 2 года они 
ведут с местной 
администрацией 
переговоры о строитель-
стве плотины или хотя бы 

водоотводного канала. Од-
нако пока не подготовлен 
даже проект. 

ОБУСТРОЙСТВО ПЕРЕХОДОВ ЧЕРЕЗ ЖЕЛЕЗНУЮ 
ДОРОГУ ХОТЯТ ВОЗЛОЖИТЬ НА ЗАСТРОЙЩИКОВ

Оснащением железно-
дорожных путей безопас-
ными переходами в тех 
местах, где появились 
«народные тропы», озабо-
тились российские чинов-
ники и общественники.  

Как выяснил «МК», в 2022 
году число человек, полу-
чивших травмы в резуль-
тате попадания под соста-
вы, немного снизилось по 
сравнению с 2021 годом. 
Так, в прошлом году на 
Московской железной до-
роге был травмирован 741 
человек, 508 из них скон-
чались. В 2021 году общее 
количество пострадавших 

в результате несанкциони-
рованного перехода путей 
было 823 человека — 554 со 
смертельным исходом. 

Проблема несчастных 
случаев на железной до-
роге особенно остро сто-
ит в новых микрорайонах, 
где застройщики возвели 
многоэтажное жилье, но 
не позаботились о том, 
как жители будут преодо-
левать пути следования 
поездов. К слову, из-за не-
обустроенных переходов 
через полотно страдают 
не только пешеходы, но 
и пассажиры транспорта, 
которые получают травмы 

от резкого торможения.  
Представители транс-

портной организации, 
общественные деятели 
и чиновники пообещали 
взять на контроль про-
блему «народных троп» 
и добиться обустройства 
безопасных переходов 
через пути. Одним из ва-
риантов представляется 
решение возложить обя-
занность по обустройству 
переходов на застройщи-
ков жилых кварталов ря-
дом с ж/д путями или на 
предприятия, сотрудники 
которых добираются таким 
образом на работу. 

АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО ПОВРЕДИЛ НОГУ ПО ДОРОГЕ 
НА СЦЕНУ

Популярный актер теа-
тра и кино Александр 
Олешко получил травму, 
которая едва не постави-
ла под угрозу его выход 
на сцену в премьерном 
спектакле. Он повредил 
ногу, когда направлялся 
на работу.

Как стало известно 
«МК», неприятный инци-
дент случился с артистом 

на Арбате в среду днем. 
Олешко направлялся в 
Театр имени Вахтангова, 
неудачно оступился и по-
чувствовал резкую боль в 
ноге. Александр с трудом 
дошел до храма Мельпо-
мены. Сотрудники театра 
вызвали врачей. Медики 
предложили мужчине 
проехать в травмопункт, 
но Олешко отказался, 

сославшись на то, что ему 
совсем скоро выходить на 
сцену. Ему перебинтовали 
ногу, а в перерыве сде-
лали обезболивающий 
укол. Актер мужественно 
доиграл спектакль с рас-
тяжением связок и в чет-
верг планировал выйти на 
сцену в премьерном спек-
такле «Павел Первый», где 
он играет главную роль.

telegram:@mk_srochno
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РУБЛЮ ВЫПАЛИ 
ДВЕ СЕМЕРКИ
Национальной валюте пророчат 
ослабление в апреле
Российская валюта плавно и устойчи-
во слабеет к доллару и евро, и пока не 
видно ни одного фактора, способного 
переломить этот жесткий тренд. А 
вот обстоятельств, которые работают 
против рубля, хватает с избытком. 
Что же ждет нашу национальную ва-
люту в апреле? 

В четверг, 30 марта, биржевой курс дол-
лара добрался до отметки 77,24, а курс евро 
превысил 84 рубля впервые с 20 апреля 2022 
года. По словам руководителя аналитического 
департамента AMarkets Артема Деева, для 
рубля начался период длительного ослабле-
ния. Налоговый период в стране завершен, 
основные выплаты в бюджет компании про-
вели в начале этой недели, что отразилось 
на курсе — рубль немного подрос. В апреле 
стоит ожидать укрепления доллара до 80 
за единицу, евро — до уровня 85. На взгляд 
Деева, главным фактором, который давит на 
рубль, является дефицит федерального бюд-
жета. По итогам первого квартала он может 
превысить 4 трлн рублей — огромная цифра, 
особенно с учетом запланированного на весь 
год показателя в размере 2,9 трлн. Чтобы эти 
потери компенсировать, монетарным властям 
нужен слабый рубль, позволяющий увеличить 
суммы собираемых налогов. 

«В такой ситуации с бюджетом уже ни 
котировки нефти, ни действия Центробанка 
не играют решающей роли, — считает Деев. — 
Правительству необходимо решить проблему 
снижения экспортных доходов, и самый оче-
видный способ — постепенная девальвация 
отечественной валюты». 

По мнению эксперта, ничего страшного 
пока не происходит: в целом рубль вернулся к 
равновесному состоянию, в котором пребывал 
весь 2021 год. Диапазоны, в которых он торгует-
ся, по-прежнему очень узкие, волатильность на 
рынке низкая, соответственно, можно говорить 
о достижении некоей условной стабильности. 
Вместе с тем, рассуждает финансовый ана-
литик Сергей Дроздов, сохраняются и риски 
— геополитические, санкционные, бюджетные, 
логистические... Например, причиной удешев-
ления нефти (и, соответственно, ослабления ру-
бля) на прошлой неделе стала эмоциональная 
реакция финрынков на проблемы в банковском 
секторе США. Как известно, нефть — это высо-
корисковый и очень волатильный инструмент, 
и при малейшем намеке на мировой кризис 
спекулянты начинают продавать фьючерсные 
контракты на это сырье. 

«С другой стороны, — отмечает Дроздов, 
— российские нефтяники в целом успешно 
справились с задачей по переориентации 
экспортных потоков из Европы в Азию с помо-
щью теневого танкерного флота. Разумеется, 
логистика подорожала, куда же без этого. 
Впереди весенне-летний сезон, который для 
нефти считается традиционно благоприят-
ным. Возможно, к лету цена барреля Brent 
вернется на прежние позиции выше $80, что 
будет неплохо для рубля. При самом оптими-
стичном сценарии рубль окрепнет до 71–72 
за доллар, а в случае серьезного геополити-
ческого негатива уйдет в район 82». 

В последние дни курс рубля определяется 
действием разнонаправленных факторов, от-
мечает аналитик TeleTrade Владимир Ковалев. 
К негативным (не позволяющим ему укре-
питься) можно отнести то, что мировые цены 
на нефть перестали расти: в третьей декаде 
марта они рванули с $70 до $80 за баррель 
Brent, а затем отступили к рубежу в $78. Кроме 
того, закончился налоговый период (конца 
месяца) с повышенной продажей валютной 
выручки экспортерами для платежей в бюджет, 
что увеличивало спрос на рубли.

Что касается обстоятельств позитив-
ных, это прежде всего продажа валюты по 
«бюджетному правилу» Минфином. Далее, 
это вполне неплохие показатели по россий-
ской экономике, обнародованные на днях: в 
январе спад ВВП составил минус 3,1% (по 
сравнению с минус 4,2% в декабре), а безра-
ботица в феврале сократилась до 3,5% с 3,6% 
месяцем ранее. Плюс, иностранная валюта 
по-прежнему пользуется малым спросом 
со стороны граждан из-за ограничений ЦБ, 
высокого курса и малой востребованности 
для платежей за рубежом. Сам по себе рубеж 
в 77 рублей за доллар является значимым 
техническим и психологическим уровнем для 
участников рынка, преодолевать который они 
пока не решаются, опасаясь последующей 
коррекции. В целом, на взгляд Ковалева, 
сохраняется общий тренд на ослабление 
рубля, который наверняка продолжится и 
в апреле. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ЛЕКАРСТВЕННЫЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ
Производство таблеток 
и пилюль в России 
за 2022 год выросло на 10%
Владимир Путин принял участие в 
запуске новых фармацевтических 
производств в трех регионах стра-
ны. Калининград будет произво-
дить безрецептурные лекарства 
массового спроса, Санкт-Петербург 
— противоопухолевые препараты, а 
Саранск — фармсубстанции для ши-
рокой линейки средств от антибио-
тиков до миорелаксантов. Открытие 
предприятий является важным 
шагом к достижению лекарственно-
го суверенитета. Кроме того, такие 
мероприятия рассматриваются 
как поддержка губернаторов, что 
особенно важно для Александра 
Беглова.

Если бы в России проводился конкурс 
на самое популярное слово, звучащее в 
коридорах власти, его, вне всякого сомне-
ния, выиграл бы «суверенитет». Только на-
кануне в Кремле обсуждали суверенитет 
финансовый, технологический и кадровый. 
А в четверг очередь дошла до суверенитета 
лекарственного. Участники церемонии ис-
пользовали это слово не меньше десятка 
раз. Владимир Путин заявил, что для России 
важно увеличить долю отечественных пре-
паратов на внутреннем рынке, укрепить не-
зависимость от поставщиков из-за рубежа. 
«Особенно от тех, которые создают порой 

для нас немало трудностей», — уточнил он. 
По словам президента, отечественные ле-
карства успешно замещают востребованные 
импортные аналоги. А в целом фарминду-
стрия демонстрирует позитивную динамику. 
Как уточнил глава Минздрава Михаил Му-
рашко, производство лекарств за 2022 год 
выросло на 10%, а субстанций — на 7%. В 
перечне необходимых и важнейших лекарств 
(ЖНВЛ) доля российской фармы составляет 
82%, причем по полному циклу выпускается 
больше половины таких средств. В 2023 году 
этот показатель, как ожидается, вырастет 
еще на 10% за счет открытия новых произ-
водств и линий.

Президенту рассказали, что завод в 
Калининграде специализируется на выпу-
ске безрецептурных средств и биодобавок, 
формулы которых также разработаны в Рос-
сии. «Мы развиваем принципы ответствен-
ного самолечения пациентов», — сообщила 
женщина-директор. В Республике Мордовия 
начинается выпуск фармсубстанций, что, по 
словам руководителя предприятия, сейчас 
так же важно, как полеты в космос. «Это и 
есть укрепление лекарственного суверени-
тета. Львиную долю сырья привозили из-за 
рубежа, а мы делаем шаг, чтобы эту ситуацию 
изменить», — пояснил он. В Питере тоже будут 
производить фармсубстанции плюс проти-
воопухолевые препараты. Мощности завода, 
доложили Путину, позволят закрыть «большую 
часть потребностей всей страны».

На каждой площадке помимо руководи-
телей компаний присутствовали губернаторы. 
Директора хвалили их, а главы региона в свою 
очередь не забывали переадресовать слова 
благодарности Владимиру Путину. Особенно 
старался Александр Беглов, поблагодарив-
ший президента и лично от себя, и от жителей 
Петербурга. «При вашей поддержке промыш-
ленность Санкт-Петербурга развивается. Он 
становится биотехнологической столицей 
России. Успехов всем в служении нашему 
Отечеству!» — обратился ко всем участникам 
церемонии Беглов. Сам питерский губерна-
тор тоже продолжает нуждаться в поддержке 
президента: по весне его в очередной раз 
начали активно провожать в отставку. Но, по 
всей видимости, это очередной фальстарт. 
С аутсайдерами Владимир Путин обычно не 
встречается даже виртуально.

Глава государства поблагодарил всех 
за хорошую работу и пообещал, что госу-
дарство продолжит развивать механизмы 
поддержки фарминдустрии. В этом году 
компании впервые смогут получить инвести-
ционные кредиты на создание мощностей по 
синтезу субстанций и производству лекарств 
по полному циклу. Как уточнил Денис Манту-
ров, для финансирования уже отобраны 12 
проектов на 80 млрд руб., в рамках которых 
будут получены 150 субстанций. «Это шаг к 
лекарственному суверенитету», — не пре-
минул добавить он.

Елена ЕГОРОВА.

Политологи раскрыли 
замысел визита в Анкару
Владимир Путин может приехать 
27 апреля в Анкару на открытие 
атомной электростанции «Аккую». 
Об этом сообщил президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган. Примет ли 
приглашение турецкого коллеги 
наш президент, пока под вопросом. 
Однако сама идея поездки в Турцию 
в разгар предвыборной кампании 
Эрдогана — мощный сигнал.
      Эрдоган пригласил Владимира Путина 
в Анкару на открытие первого энергоблока 
атомной электростанции «Аккую». Сама по 
себе эта новость — как кислый лимон для 
коллективного Запада. Турецкий лидер 
четко дал понять: изолировать Россию у 
них «изоленты» не хватит.

Но надо быть совсем наивными, чтобы 
верить, будто Эрдоган настолько прост, что 
будет что-то делать исключительно ради 
дружбы, добрососедства или «из любви к 
искусству». Если Эрдоган что-то задумал, 
это нужно прежде всего самому Эрдогану 
— его действия были тому подтверждением 
много раз. И тут не лишним будет вспомнить, 
что у президента Турции на носу выборы. 
Первый тур уже 14 мая, а фон, мягко гово-
ря, не очень. И без того шаткие позиции 
Эрдогана, ранее уступившего представите-
лям оппозиции несколько крупных городов 
страны на муниципальных выборах, теперь 
еще сильнее разболтаны навалившимся на 
Турцию горем и потерями от разгула стихии. 
Накануне выборов Эрдогану нужна спаси-
тельная пилюля. 

«Главная цель визита Путина в Турцию 

— помочь другу Эрдогану победить на вы-
борах и остаться президентом. Потому что 
главный конкурент Эрдогана на выборах 
— проамериканский Кылычдароглу. И по-
тому что Путин очень популярен в Турции», 
— предположил в Telegram-канале политолог 
Сергей Марков.

Востоковед Яшар Ниязбаев подчерки-
вает, что турки нашего президента харак-
теризуют как сильного, самостоятельного 
лидера, к тому же необычного. Такая оценка 
общества уже делает российского лидера 
желанным гостем для Эрдогана.

— Эрдоган строит политику незави-
симого развития вне влияния Запада. Он 
считает, что Турция должна идти по пути 
собственного выбора. В этом смысле Рос-
сия — ведущее государство «незападного» 
мира. Поэтому поддержка Путина важна для 
Эрдогана. Приглашая Владимира Путина, он 
посылает четкий сигнал Западу: «Вы очень 
хотите, чтобы я ушел, и я об этом знаю. Но я не 
уйду». Именно поэтому в том числе Эрдоган 
и идет на сближение с Россией, — говорит 
Ниязбаев.

Политолог Марат Баширов добавля-
ет, что между Путиным и Эрдоганом давно 
сложились устойчивые отношения, основан-
ные на взаимном уважении. В преддверии 
выборов Эрдогану крайне важно проде-
монстрировать крепкие связи с Россией. 
Причем связи эти сулят выгоду Анкаре в 
будущем. Эрдоган это прекрасно понимает 
и хочет, чтобы простые граждане это тоже 
увидели. Так что визит Путина — это еще и 
олицетворение будущего экономического 
благополучия Турции:

— Путин действительно очень популя-
рен в Турции, потому что Россию с Турцией 
связывают «Турецкий поток», газовый хаб 

и зерновая сделка, которая очень выгодна 
Анкаре как гаранту и приносит ей огромные 
доходы. В преддверии выборов Эрдогану 
важно продемонстрировать собственные 
успехи, которых он достиг за свой прези-
дентский срок. В первую очередь это успехи 
в области энергетики.

В этом эксперты видят главный замы-
сел Эрдогана. «Аккую» — первая в Турции 
атомная электростанция. Строилась она 
«Росатомом» в рамках совместного проекта 
Анкары и Москвы.

— АЭС — это гораздо более дешевая 
электроэнергия, чем любые другие виды. 
Своих нефти и газа у Турции нет — она вы-
ступает как транзитер. Поэтому избирателям 
на церемонии загрузки атомного топлива в 
реактор скажут, что теперь у них будет де-
шевая электроэнергия, — поясняет Марат 
Баширов.

Такой посыл избирателям сулит Эрдо-
гану скачок рейтинга. Яшар Ниязбаев на-
помнил, что когда было принято решение о 
строительстве совместного с Россией га-
зового хаба, его популярность резко под-
скочила, хотя в течение нескольких лет до 
этого наблюдалось падение показателей 
рейтинга. 

— Турецкую оппозицию этот факт на-
столько расстроил, что они стали называть 
Путина «третьим союзником Эрдогана», — 
говорит Ниязбаев.

Зачем визит Путина нужен Эрдогану, 
понятно. А чего ради нашему президенту 
бросать дела и лететь в Анкару? Тем более 
что некоторые аналитики уже выступили с 
предостережениями: не надо никуда лететь! 
Турция — страна НАТО, а в другой стране 
НАТО, в Нидерландах, на российского пре-
зидента выписан ордер на арест.

Тут эксперты спешат успокоить: визит 
в Анкару для Путина безопасен. Турция не 
подписывала Римский статут, на основе 
которого действует Международный уго-
ловный суд в Гааге, выписавший нелепый 
ордер. 

Правда, пока неизвестно, поедет ли 
Путин в Турцию. Кремль подтверждения не 
дал. Политологи предполагают, что нельзя 
исключать виртуального участия нашего 
президента в открытии турецкой АЭС.

— Возможны два формата — личный 
визит и участие посредством видеосвязи. Не 
очень верю, что Путин поедет в Анкару лично. 
Может быть, он примет участие в открытии 
электростанции в формате видеоконферен-
ции, такая практика нашим президентом 
используется часто. 

Россия тем самым подаст сигнал: мы 
строим атомные станции по всему миру. Если 
мы беремся, то строим в срок и выполняем 
свои обязательства перед партнерами, не-
смотря на давление Запада.

Татьяна АНТОНОВА.

НЕВЕСЕЛЫЕ 
МОЛОЧНИКИ 
c 1-й стр.

Вопрос для отечественных жи-
вотноводов не праздный. С на-
чала года закупочные цены на 
молоко у крестьян резко упали 

— в среднем с 28 рублей за литр до 22 рублей. 
Все дорожает: оборудование на фермах, 
электричество, корма, а цены, по которым 
молокозаводы принимают молоко, поползли 
вниз. При том, что себестоимость производ-
ства у фермеров средней руки составляет 
22–24 рубля. Тут впору начать отправлять на 
забой молочное стадо: кормить буренку до-
роже, чем ждать от нее прибыль. Однако про-
изводство пастеризованного молока, смета-
ны, сливочного масла по инерции продолжает 
расти. За первые два месяца года — на 8%.

Но в Минсельхозе считают, что в животно-
водческой отрасли не все так и плохо. От сни-
жения закупочных цен выигрывают крупные 
агрохолдинги. Они заключили с переработчи-
ками долгосрочные контракты (на три года) с 
фиксированными ценами на продукцию. По-
радуемся за крупных производителей. Однако 
что делать фермерам и личным подсобным 
хозяйствам? За последние годы количество 
буренок в их хозяйствах возросло в разы. И 
как теперь быть им?

В стране сильно снизилось потребление 
молокопродуктов. Если в 2020 году мы выпи-
вали в среднем 240 литров молокопродуктов 
на человека, в 2021-м — 208, то в минувшем 

году — всего 164 литра. Некоторые эксперты 
предлагают сосредоточиться на экспорте, 
продавать излишки сухого молока, сливочно-
го масла и сыворотки в другие страны. 

Хотя, казалось бы, в нынешней ситуации 
выход достаточно простой. Если у нас много 
сырого и сухого молока (как оказывается, 
девать его просто некуда), то можно снизить 
цены на торговых полках. Но цены и не думают 
снижаться, в среднем тихой сапой они вы-
росли на 18–20%. И сегодня, когда очевидно, 
что с молочными реками мы не совладаем, 
в крупных городах литровый пакет молока 
стоит 70 рублей (по скидке), а если ее нет, то 
100–120 рублей. Сливочное масло на одной 
волне с молоком: по акции 180 граммов — 180 
руб. А без скидок — 250 рублей…

Понятно, что при таких ценах надеяться 

на то, что наш потребитель сам осилит об-
разовавшиеся запасы, не приходится.

— Вместо того чтобы работать над вос-
становлением спроса, молочная отрасль на-
ступает на одни и те же грабли, — считает 
Марина Петрова, заместитель председателя 
комитета Московской торгово-промышленной 
палаты по развитию предпринимательства 
в АПК. — С периодичностью раз в три года 
происходит резкое снижение цен на сырое 
молоко, сокращение поголовья, после чего 
следует новый виток взлета розничных цен. 
В существующей ситуации можно было бы 
включить в программу госзакупок сыр и мас-
ло. Что позволило бы, например, кормить 
Российскую армию. А нынешняя ситуация 
на молочном рынке приведет к тому, что 
крестьяне через полгода начнут сокращать 

поголовье. И, следовательно, объемы выпуска 
сырого молока. 

— Потребление молока в России на че-
ловека меньше рекомендуемых медицинских 
норм, потому говорить о перепроизводстве 
нельзя, — считает кандидат экономических 
наук, ведущий программы «Сельский час» 
Игорь Абакумов. — Нынешние низкие заку-
почные цены у крестьян приведут к сокраще-
нию в стране дойного стада. Прежде всего у 
фермеров и в личных подсобных хозяйствах. 
У которых качество молока, в отличие от агро-
холдингов, максимально приближено к нату-
ральному — по вкусу, запаху, жирам и другим 
показателям. При нынешних ценах им невы-
годно держать скот, его поведут на бойню…

— Но тогда у нас подешевеет 
говядина.

— Краткосрочно — да, но мы ее съедим 
через месяц-другой. А вот без молока рискуем 
остаться на долгие годы, опять будем закупать 
телят за рубежом…

— Где же выход?
— Вводить продовольственные карточки 

для малоимущих на приобретение отече-
ственных продуктов. Тогда мы и не заметим, 
куда денется наше «перепроизводство». 

Между тем планы по молокопродуктам у 
России наполеоновские. За период с 2017 по 
2022 год производство сыров в стране уве-
личилось на 44%. Есть предпосылки к тому, 
чтобы уже в 2030 году внутренний рынок на 
80% состоял из сыров российского произ-
водства. Но эти планы упираются в суровую 
реальность. Сколько мы будем получать мо-
лока, если фермеры и личные подсобные хо-
зяйства порежут свой скот? А такое развитие 
событий — вполне реально. 

Владимир ЧУПРИН.
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В Австралии создан 
самый широкий па-
рик в мире. Австра-
лийская художница 
Дэни Рейнолдс соз-
дала самый широкий 
в мире парик раз-
мером 2,28 метра. 
До сих пор рекорд 
принадлежал актри-
се Дрю Берримор, 
которая носила па-
рик шириной 2,23 
метра в 2017 году. 
Основу парика ху-
дожница выполнила 
из велосипедного 
шлема. Также в сво-
ей работе она ис-
пользовала трубы 
из ПВХ, кабельные 
стяжки и алюминие-
вые стержни. Парик 
украшен гигантскими 
розовыми бантами. 
На создание произ-
ведения ушло более 
двух месяцев и 4 ты-
сячи австралийских 
долларов. Видео, 
демонстрирующее 
самый широкий в 
мире парик, недавно 
стало вирусным. В то 
время как некоторые 
пользователи Сети 
находят парик впе-
чатляющим и увлека-
тельным, другие вы-
ражают смешанные 
чувства.

Такие скульптуры из карандашей, похожие на морских обитателей, делает 
художник Дженнифер Маестре (Jennifer Maestre) из южноафриканского Йо-

ханнесбурга. Художественное образование необычный скульптор получила в Северной 
Америке: она окончила Массачусетский колледж искусств «Wellesley» в штате Мичиган, 
по специальности «изобразительное искусство/экономика». На первую работу из каран-
дашей ее сподвигло огромное желание иметь шкатулку в виде морского ежа.  Для созда-
ния скульптур Дженнифер использует технику бисероплетения. Для этого обычные ка-
рандаши она распиливает на части, просверливает отверстия и как бы сшивает свои 
скульптуры.

КАДР

ФОТОФАКТ

ДОМА

ТРАГЕДИЯ

ЭЛЕКТРОСАМОКАТ ПРИНЕС ВЛАДЕЛЬЦУ СМЕРТЬ

Редкий случай — появление на свет 
кенгуру-альбиноса — зафиксировали в 
тюменском зоопитомнике. Малыш еще 
совсем маленький — сидит у мамы в сумке, 
пьет молоко и совсем не хочет вылезать и 
смотреть на Тюмень. Но весной, по мнению 
экспертов, обязательно покажется. Скорее 
всего, посмотреть на него приедут гости со 
всей Сибири и Урала: кенгуру здесь — ред-
кие обитатели зоопарков. Имя маленького 
альбиноса пока неизвестно. Он второй ребе-
нок в семье — два года назад у его родите-
лей появился первый детеныш стандартной 
окраски. 

Житель Нижнего Нов-
города умер от ожогов, 
полученных из-за за-
горевшегося электроса-
моката, заряжавшегося 
в квартире, сообщает 
региональное следствен-
ное управление СК РФ.
«По предварительным 

данным, ночью 26 марта в 
квартире дома по ули-
це Надежды Сусловой 
произошло возгорание 
электросамоката, нахо-
дящегося на подзарядке. 
Пострадавший в результате 
происшествия 35-летний 
мужчина был доставлен в 

ожоговый центр Приволж-
ского медуниверситета. От 
полученных телесных по-
вреждений мужчина скончал-
ся», — говорится в сообще-
нии Следкома. Организована 
доследственная проверка, 
выясняются все обстоятель-
ства произошедшего.

Внешний долг РФ упал до 
минимального значения 
за 15 лет, с 2007 года. 
Только за последний год 
он сократился на 21,1%. 
Министр финансов Антон 

Силуанов называет низкий 
уровень внешнего долга 
преимуществом России. 
Однако, по мнению незави-
симых экспертов, внешняя 
часть госдолга упала, по-

тому что Россия больше не 
может занимать средства у 
«недружественных» стран, 
а «дружественные» не могут 
выдать нам займы в нужном 
объеме. 

составляет внешний долг 
России на начало 2023 года380,5 млрд $ 

ЦИФРА

САМЫЕ КРАСИВЫЕ БАЛКОНЫ В РОССИИ НАШЛИСЬ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ
Составили рейтинг городов России с самыми красивыми балконами — первое место 
получил Санкт-Петербург. Всего в опросе приняли участие порядка 1500 человек. Многие из 
них уверены, что красивые балконы хорошо украшают города нашей страны, поэтому их 
необходимо сохранять. Голоса распределились так:
Санкт-Петербург 19%
Москва 17%
Калининград 10%
Новосибирск 7%
Казань 6%
Ростов-на-Дону 5% ИВ
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Редкий случай — попоявление на свет 
кенгуру-альбиноса — зафиксировали в 
тюменском зоопитомнике Малыш еще

В ТЮМЕНИ РОДИЛСЯ КЕНГУРЕНОК-АЛЬБИНОС

НУ И НУ!

НЕЙРОСЕТИ ИСПРАВЯТ АНГЛИЦИЗМЫ В РЕЗЮМЕ И ВАКАНСИЯХ
Популярный сервис по 
поиску работы создал ин-
струмент, с помощью ко-
торого можно подобрать 
замену для англицизмов 
при создании резюме 
и вакансий. Языковая 
модель в основе нейросетей 
анализирует текст, опреде-
ляет наличие иностранных 
слов и генерирует подходя-
щую русскоязычную замену.  
Например, если использо-

вать в названии должности 
слово «копирайтер», то 
сервис предлагает заменить 
его на «писарь», «писец» или 
«текстовик», корреспонден-
та исправляет на глашатая, 
пресс-секретаря — на 
осведомителя, курьера — на 
гонца, таксиста — на извоз-
чика, а бизнесмена — на 
купца.  Встречаются и более 
сложные языковые кон-
струкции, с которыми ней-

росеть пока не справляется: 
так, фронтенд-тимлида 
предлагается переимено-
вать в руководителя группы 
передних концов.  Сейчас 
идет тестирование модели, 
которое завершится перво-
го апреля. Напомним, что в 
феврале 2023 года Госдума 
приняла Закон о защите 
русского языка от чрезмер-
ных иностранных заимство-
ваний. 
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ЛАВРА ЗЕЛЕНСКОМУ 
НЕ ДАЕТ ПОКОЯ
c 1-й стр.

И это только за последние дни. А сколько 
всего — избиений, арестов священников, 
захватов и уничтожений храмов — было 
до этого?

А значит, когда Зеленский говорит, что Украина — 
это территория самой большой религиозной свободы, 
он лжет.

Когда Зеленский говорит о защите общества «от 
старых и циничных московских манипуляций религией», 
он снова лжет. УПЦ уж как только в верноподданичестве 
и лояльности режиму не клялась. Даже на поклон к 
Зеленскому ходила. Но здесь важно слова «старых». 
Это ведь антоним к «новому». К современным веяниям 
в западном «христианстве», начинающем признавать 
гей-браки, ЛГБТ и прочее извращение человеческого 
облика. Облика, созданного по «образу и подобию». 
Посмотрите, кто не знает, кого называют «обезьяной 
Бога». Понятно, куда тащат паству.

Когда Зеленский говорит о «шаге к духовной не-
зависимости», он лжет. Лжет, если только не имеет в 
виду полную смену религии. Потому что в христианском 
Символе Веры написано: «Верую во единую, соборную и 
апостольскую Церковь». Единую, а не расколотую на ча-
сти. Это не духовная независимость, а потеря основы.

Стоит вспомнить и с каким главным посылом Зелен-
ский пришел к власти — «президент мира». Он обещал 
прекратить кровопролитие на Донбассе, но продолжил 
убивать русских людей. Зло пришло под видом добра.

Об этом написано в Евангелии от Иоанна (8:44): 
«Ваш отец — дьявол, и вы хотите исполнять похоти отца 
вашего. Он был человекоубийца от начала и не устоял 
в истине, ибо нет в нем истины. Когда говорит он ложь, 
говорит свое, ибо он лжец и отец лжи».

Как метко заметил один из наших священников: 
«Украина дождалась своего антихриста». В этом и есть 
духовная суть конфликта. В уничтожении традиционного 
христианства.

И потому лавра не дает покоя Зеленскому. Она 
мешает выдавать черное за белое, а тьму за свет.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Утренний молебен в четверг 
в лавре начался в 6.30 утра 
и продолжался несколько 
часов. На него опять пришли 

сотни верующих, некоторые из которых 
не расходились со вчерашнего дня. Се-
кретарь СНБО Украины Алексей Данилов, 
впрочем, попытался заверить обществен-
ность, что за ноги монахов вытаскивать 

никто не будет. Функционер предположил, 
что они сами тихонько уйдут, очевидно, 
не выдержав серьезного давления, при 
этом не забыв традиционно обвинить в 
учиненном киевским режимом религиоз-
ном беспределе Россию и агентов ФСБ. 

Однако вооруженные люди на терри-
тории Киево-Печерской лавры все же поя-
вились: несколько человек в полицейской 

форме и с укороченными автоматами Ка-
лашникова зашли в обитель после того, 
как ее не солоно хлебавши покинули члены 
комиссии минкульта, пришедшие делать 
«опись имущества». Прихожане окружили 
чиновников, не давая им зайти ни в одну 
дверь. Так они и уехали ни с чем...

Накануне митрополит Павел факти-
чески проклял президента Зеленского, 
заявив, что ему и его семье придется 
ответить перед Богом за творимые над 
православными глумления. Досталось 
и секретарю СНБО: «Кто вообще такой 
этот Данилов? Сегодня есть это СНБО, 
завтра его нет», — возмутился митро-
полит Павел.

Между тем к защите лавры помимо 
простых прихожан присоединились от-
ряды православных казаков, близких к 
структурам УПЦ. Защитники лавры даже 
составили график суточных дежурств и 
отступать никуда не намерены. Защи-
щать обитель намерены также грузин-
ские православные, выступающие против 
раскольников из ПЦУ. У них у всех еще 
осталась вера в то, что режим Зеленско-
го не осмелится нападать на монахов 
и их защитников на территории святой 
обители. А вот знаменитости, ранее 
поддерживающие монахов лавры, не 
торопятся на деле выполнять свои обе-
щания. Украинский боксер Александр 
Усик, вчера появившийся на молебне, с 
тех пор в обители не появлялся. Молчит 
и политическая, и творческая элита Не-
залежной, не рискуя переходить дорогу 
киевскому режиму. Впрочем, нашлись все 
же нетрусливые среди судей: иск монахов 
Киево-Печерской лавры принят к рас-
смотрению. Суд готов рассмотреть этот 
вопрос 26 апреля — уже после право-
славной Пасхи. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

МЫ САМИ 
С РУЛЯМИ
c 1-й стр.

Проворных желтых машин такси 
в Москве сейчас стало ничуть 
не меньше, чем в Нью-Йорке, 
вот только их популярность по-

степенно снижается: если несколько лет на-
зад, до пандемии, москвичи заказывали такси 
несколько раз в сутки, то сейчас начали 
экономить.

Как рассказал в беседе с корреспон-
дентом «МК» опытный московский таксист 
Григорий Олегович Р., среднестатистический 
заказ за последние пару лет серьезно изме-
нился — расстояния стали больше.

— Все больше людей заказывают такси 
«как раньше»: в аэропорт, на вокзал либо 
через всю Москву поздно вечером. Наблю-
дение: такие люди все чаще выбирают такси 
комфорт-класса. Меньше стало коротких по-
ездок, например от метро до дома. Ну толь-
ко из магазинов заказывают, когда покупки 
тяжелые, — рассказывает таксист.

О том же говорит статистика: минувшей 
зимой из-за сильных морозов возросло число 
будничных поездок по городу, но в среднем 
жители столицы в основном совершали 
длинные поездки, например до загородных 
достопримечательностей, аэропортов. Потен-
циальные (точнее, потерянные) клиенты под-
тверждают это наблюдение: по словам опро-
шенных «МК» москвичей, подорожание такси 

на 10–20% заставляет всерьез задуматься о 
целесообразности его использования.

— Я вроде уже привыкла, — рассуждает 
43-летняя Ольга. — Работаю далеко от метро, 
живу тоже в 3 км от метро. Туда такси, обратно 
такси… Потом оно начало резко дорожать. 
Сперва моя поездка стоила около 150 ру-
блей. Ну, 500 рублей в день, вроде могу себе 
позволить, ладно. Потом стало 200, потом 
250–300… И уже возникает вопрос: а зачем 
я работаю? Чтобы оплачивать такси?  

Важно помнить: ценообразование у такси 
динамическое — и оно запросто может ме-
няться почти что по любым причинам. Эксперт 
по городскому транспорту и такси Роберт Ян 
отметил в беседе с корреспондентом «МК», 
что понять закономерности в ценообразова-
нии такси сложно; главным фактором, который 
влияет на что-то, остается конкуренция.

— Нужно понимать: динамическое це-
нообразование — вещь сама в себе. Алго-
ритм такси устроен так, что чем больше он 
понятен самим владельцам, тем меньше он 
понятен нам. Они управляют рынком, знают 
это — и не считают нужным объяснять, как 
именно дорожная ситуация и спрос влияют 
на цену. Разные агрегаторы такси называют 

разные факторы — сезоны, спрос, время 
суток. Иногда нам кажется, что система дала 
сбой: например, пиковое время, утро, и вдруг 
низкая цена на такси. Почему? Да просто 
в этом районе резко возросло количество 
маршруток или появился новый автобус, 
возникла конкуренция. Такси в мегаполисах 
конкурирует с общественным транспортом 
— и уводит пассажиров оттуда. Если есть 
альтернатива, цена будет ниже, чтобы такси 
не потеряло клиентов. Вот и ответ: как за-
ставить такси подешеветь? Запускать больше 
общественного транспорта. 

Эксперт подчеркнул, что, по его мнению, 
каршеринг не может стать полноценным кон-
курентом такси — это другая ниша, которая 
подходит только горожанам с водительскими 
удостоверениями плюс только тем, кто хоро-
шо знает город и уверенно чувствует себя 
за рулем. Однако некоторым такой вариант 
нравится даже больше. Один из собеседников 
«МК», Артемий П., 39 лет, пользуется карше-
ринговыми сервисами с 2016 года. 

— Каршерингом я стал пользоваться так 
же часто, как собственной машиной, после 
того как по всему центру стали появляться 
платные парковки. И сейчас, конечно, стало 
значительно дороже, чем пару лет назад. У меня 
больше 20 лет водительского стажа, вожу я от-
носительно аккуратно и без штрафов. Поэтому 
практически во всех сервисах у меня скидки. Но 
даже с ними я плачу в среднем по 7–7,5 рубля 
в минуту. Для меня поездка на каршеринге 
обычно оказывается на 15–20% дешевле такси 
экономкласса. Но если бы я был моложе, а 
стаж — меньше, платил бы по 12–15 рублей 
за минуту. И такси эконом было бы ощутимо 
дешевле. Хотя и такси за последний год тоже 
сильно подорожало.

Дарья ТЮКОВА.

В Китае и России к итогам государ-
ственного визита председателя КНР Си 
Цзиньпина в Москву отнеслись предель-
но оптимистично, всячески подчеркивая 
стратегическое партнерство двух держав. 
В США, наоборот, считают, что китайский 
лидер совершил непоправимую геостра-
тегическую ошибку, посетив после пере-
избрания на пост главы КНР не Вашингтон 
и не Киев, а Москву. 

Иными словами, поставил не на ту гео-
политическую фигуру. 

Забавно, что не обошлось без проваль-
ных информационных уколов. Bloomberg, 
например, опубликовал обширную статью, 
в которой безосновательно утверждалось, 
что Си Цзиньпин отказался от идеи строи-
тельства газопровода «Сила Сибири-2». Не 
случайно же он якобы в ходе брифингов 
уклонился вообще от комментариев на 
энергетические темы.

Дым не без огня. Эта тема зависла с 
2015 года, несмотря на отдельные про-
рывы, например, по монгольской части 
трубопровода. В Пекине явно дожимают 
«Газпром» на более льготные цены. Хотя 
бы в пределах оплаты прокачки газа по 
«Силе Сибири-1». В прошлом году они не 
превышали $230 за тыс. кубов, тогда как 
в Европе они периодически преодолевали 
планку в $2000. 

Но здесь не стоит забывать, что сто-
роны по формуле цены поставок по «Силе 
Сибири-1» договорились еще в 2015 году. 
А тогда и на премиальном для «Газпро-
ма» европейском рынке стоимость газа 
не сильно в среднем превышала китай-
ский вариант. Лояльные, как считалось в 
те времена, европейские энергокомпании 
дружно подавали иски в Стокгольмский 
арбитраж, и их, как правило, выигрывали 
при попытках «Газпрома» поднять цены хотя 
бы до $330–350 за тыс. «кубов».

В последнее время ценовая ситуация 
на газовом рынке кардинально изменилась, 
хотя европейские спотовые цены рухнули 
к 24 марта до $460 за 1 тыс. кубометров. 
Но спрос на газ стал восстанавливаться 
и в Европе, и в Азии. Так что ожидается 
некоторое возвращение в реалии предыду-
щего года. И сейчас «Газпрому» не с руки 
совсем уж продешевить. В конце концов, 
в Москве не считают себя «младшим пар-
тнером» Пекина. В ходе последних исто-
рических переговоров обе стороны на-
стаивали на равноправном стратегическом 
партнерстве.

Кстати, в этом году поставки трубно-
го газа от наших конкурентов Туркмени-
стана, Казахстана и Узбекистана стали 
уменьшаться из-за роста внутреннего по-
требления. Этим странам можно помочь 
в переориентации экспорта. Уже сейчас 
обсуждается проект трубопровода «Па-
кистанский поток» в 12,2 млрд «кубов» в 
год, которые будут поступать из Туркме-
нистана. Кабульский режим обещал ему 
безусловную защиту. 

Более того, Си Цзиньпин о необходи-
мости углубления энергетического сотруд-
ничества все же в Москве говорил. Влади-
мир Путин, в свою очередь, заявил, что по 
«Силе Сибири-2» в основном договорились. 
Его визави при этом одобрительно кивал. 
В китайском дипломатическом обиходе 
лишних жестов не допускается.

Вице-премьер Александр Новак потом 
пояснил, что оба лидера поручили ему 
и его китайскому коллеге как можно бы-
стрее доработать и подписать необходи-
мые межправительственные соглашения. 
Новак надеется, что это случится до конца 
текущего года. 

Владимир Путин энергетическую тему 
развил, обещав с 2030 года поставлять в 
Китай ежегодно по 98 млрд «кубов» тру-
бопроводного газа (50 млрд из которых по 
«Силе Сибири-2») и 100 млн тонн СПГ. 

Правда, последняя цифра вызывает 
недоумение. Официально ее никто не объ-
яснил, многие СМИ приняли ее на веру. 
Между тем в прошлом году был зафикси-
рован рекорд — произведено 33,5 млн тонн 
СПГ (в кубометрах — 46 млрд). Всего-то! 7 
марта на совещании у Александра Новака 
поставили задачу перед производителя-
ми сжиженного газа и оборудования для 
этого выйти в 2030 году на рубеж в 100 млн 
тонн. Получается, что весь свой сжиженный 
газ вывезем в Китай? Это невозможно не 
только из-за нарушения национального 
газового баланса. Потребление СПГ на 
внутреннем рынке растет. А в Поднебес-
ной столько импортного газа просто не 
нужно.

Так, общий спрос на газ в Китае в этом 
году, даже с учетом экономического ожив-
ления, не превысит 400 млрд «кубов». Им-
порт, соответственно, — 200 млрд. Ранее 
публиковались прогнозы, что к 2030 году 
потребление увеличится якобы на 30% — 
превысив 500 млрд «кубов» годовых. Но 
сейчас большинство экспертов высказы-
вают сомнения в таком росте. В КНР про-
должается ввод в эксплуатацию угольных 
электростанций, растет доля «зеленой» и 
атомной энергетики. Так что при любом 
раскладе импорт газа к 2030 году вряд ли 
существенно превысит нынешние объемы. 
Получится, что Россия в этом случае за-
хватит практически весь газовый импорт 
в Китай: 98 млрд «кубов» по трубам и 100 
млн СПГ (138 млрд кубометров). Вряд ли 
Пекин на это пойдет.

Впрочем, можно предположить и со-
всем фантастический на первый взгляд 
сценарий. Владимир Путин и Си Цзиньпин 
5 часов говорили наедине. Может быть, они 
могли обсудить масштабирование идеи 
Турецкого газового хаба? Во всяком случае, 
в прошлом году Китай реэкспортировал 
СПГ на 20 млрд кубометров. 

Пристальное внимание к ТЭК в двусто-
ронних отношениях с Китаем вполне объ-
яснимо, хотя в Плане развития ключевых 
направлений экономического сотрудниче-
ства до 2030 года их предусмотрено целых 
восемь, в том числе в так необходимой нам 
сфере высоких технологий. 

Но именно в нефтегазовой сфере за 
последний год произошли необратимые 
перемены. В январе этого года, по данным 
китайской таможни, Россия заняла первое 
место по сумме ввоза трубного газа и СПГ 
— 2,7 млрд кубометров. Импорт из нашей 
страны продолжает расти. Еще более вдох-
новляющим фактом является заметное 
увеличение российского экспорта в Китай 
сырой нефти. В принципе и до СВО Россия 
вышла на второе место в нефтяных по-
ставках в соседнюю страну. По итогам 2022 
года, как сообщило Главное таможенное 
управление КНР, импорт из России достиг 
86,25 млн тонн. Прирост — 8%. 

Пока это второе место после Саудов-
ской Аравии (87 млн), но начиная с мая 
прошлого года российские поставки ста-
ли существенно опережать саудовские. В 
январе-феврале они уже вышли на первое 
место в суточном размере в 1,94 млн бар-
релей. Китайское правительство рекомен-
довало государственным НПЗ возобновить 
прерванные в марте прошлого года закупки 
российской нефти. В результате даже про-
западное Международное энергетическое 
агентство прогнозирует рост импорта из 
России до 2,2–2,3 млн баррелей в сутки.

Необходимо отметить, что две трети 
российской импортной нефти относится 
не к сорту Urals, который подвергается 
слишком большим дисконтам, а к смеси 
EPSO. Она поставляется по трубопроводу 
«Восточная Сибирь — Тихий океан» (ВСТО). 
30 млн тонн непосредственно по трубе, 
большая часть остального через порт Козь-
мино. По информации китайской стороны, 
дисконт на сорт ESPO не превышает $8 за 
баррель. Для сравнения: скидка на Urals в 
январе-феврале доходила до $33.

С учетом переориентации российского 
экспорта в целом на глобальный Юг и Вос-
ток, нефть в основном пристроена к новым 
покупателям.

Покидая Кремль, Си Цзиньпин заявил, 
что «грядут перемены, которых не было сто 
лет». И «мы вместе продвигаем эти переме-
ны». Прогноз китайского лидера можно ин-
терпретировать по разному. Но, похоже, он 
имел в виду и становление своеобразной 
стратегической оси «Китай–Россия–Иран» 
(недавно при содействии Пекина Тегеран 
и Эр-Рияд возобновили дипломатические 
отношения). 

В 1997 году бывший помощник по на-
циональной безопасности президента 
Джимми Картера Збигнев Бжезинский 
предупредил в своем труде «Великая 
шахматная доска: главенство Америки и 
ее геостратегические императивы»: «По-
тенциально самым опасным сценарием 
развития событий может быть создание 
«антигегемонистской» коалиции с участи-
ем Китая, России и, возможно, Ирана». Их 
объединяет не идеология, а «взаимодо-
полняющие обиды». 

И оказался прав. Вашингтон сам свел 
эти страны в одну семью. У нас иного выхо-
да, как переориентировать экономику друг 
на друга и в целом на глобальный Юг.

СЫРЬЕВЫЕ ПОТОКИ 
РАЗВЕРНУЛИСЬ НА ЮГ

Как российские энергоресурсы завоевали 
китайский рынок

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

ГОРОД

Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Каждое 3-е число 
Сегодня основная часть детских пособий 

Социального фонда Российской Федерации 
выплачивается в единый день. Каждое третье 
число месяца семьям начисляются выплаты за 
предыдущий месяц. В этот день в безналичном 
формате приходят почти все выплаты, в том 
числе единое пособие родителям детей до 17 
лет и беременным женщинам, пособие по бе-
ременности и родам, ежемесячная выплата при 
рождении или усыновлении первого ребенка, а 
также пособие по уходу за ребенком до 1,5 лет.

С 1-го по 25-е число 
Если родители решили получать средства 

с помощью почты, доставка пособий будет 
происходить с 1-го по 25-е число, исходя из 
графика работы выбранного отделения. В эти 
же дни будут приходить единовременные посо-
бия при рождении или усыновлении ребенка, а 
также первая выплата ежемесячного пособия, 
которое только что оформлено. 

Каждое 8-е число
С марта 2023 года появилась новая дата 

выплаты ежемесячного пособия работающим 
родителям по уходу за ребенком в возрасте до 
1,5 лет. Начиная с весны этого года выплата 
будет начисляться каждое 8-е число месяца 
за предыдущий месяц. Родители получат ее на 
карту платежной системы «Мир». Почта будет 
доставлять пособие позже, исходя из графика. 

Каждое 5-е число
С июня 2023 года в России появится единая 

дата для выплат из материнского капитала на 
детей до 3 лет. Семьи начнут получать деньги 
каждое 5-е число месяца. Средства будут по-
ступать за предыдущий месяц.

На сегодняшний день даты выплат из мате-
ринского капитала различаются в зависимости 

от субъектов Российской Федерации. В одних 
регионах их зачисляют с 1-го по 15-е число, в 
других — с 16-го по 25-е. Деньги поступают за 
текущий месяц. 

С июня, согласно новым правилам, семьям 
в любой точке Российской Федерации выплаты 
будут приходить в единый день — это каждое 
5-е число месяца за предыдущий месяц. Впер-
вые новая дата будет применена к пособию за 
май, деньги на счет поступят семьям 5 июня.

Как произойдет переход 
к единой дате выплат 
из материнского капитала
Переход к единой дате ежемесячных вы-

плат из материнского капитала будет проис-
ходить автоматически. От родителей не потре-
буется никаких дополнительных действий или 

обращений. Чтобы оповестить и подготовить 
семьи к изменениям, сотрудники отделений 
Социального фонда Российской Федерации 
разошлют уведомления о новых датах на-
числения выплат.

Кому положены выплаты 
из материнского капитала
Также в Социальном фонде напомни-

ли, что право на ежемесячные выплаты из 
материнского капитала имеют семьи с до-
ходом ниже двух региональных прожиточных 
минимумов на душу населения. При расче-
те дохода учитываются зарплаты, премии, 
пенсии, больничные и другие поступления, 
которые получают родители и дети.  Сумма 
ежемесячной выплаты из материнского ка-
питала составляет один региональный про-
житочный минимум ребенка. До 2023 года 
мера поддержки распространялась только 
на второго ребенка в семье. С 2023 года ее 
можно оформить на каждого малыша в воз-
расте до 3 лет.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

НАЗВАНЫ ДАТЫ ВЫПЛАТ ДЕТСКИХ 
СОЦИАЛЬНЫХ ПОСОБИЙ В РОССИИ

СОЦСТРАХОВАНИЕ

«Оружие»
.223 на охоте — разбираем плюсы и минусы 
данного калибра.
Два курка, одна гашетка — нюансы выбора 
первого ружья.
Якутский нож, или Неправильная янагиба — 
правда о якутском ноже и его клонах. 

«Природа»
Фазаны Большого шлема — за жар-птицей 
в Узбекистан. 
Последний мошник — необычная встреча 
на глухарином току.
Утренняя тяга — брачное поведение 
вальдшнепа в предрассветное время.
Спаси себя сам — самодельные средства 
спасения для любителей подледной 
рыбалки.

«Трофеи»
Охота с детскими глазами — размышления 
о пользе охоты в воспитании детей.
Кара-теке — за козерогами в горы 
Казахстана.
Волчья благодарность — необъяснимое 
поведение животных при встрече с 
охотниками.

«Рыбалка»
На островах у Дубовой и Сенюшкино — 
едем на рыбалку в Отарский залив.
Апрель — месяц перемен — ловля рыбы в 
весенний период. 
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АНОНС АПРЕЛЬСКОГО 
НОМЕРА ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

ПРАВОСЛАВНЫЕ КАЗАКИ ПРОТИВ...

«Униатство — это основа 
бандеровщины»
Гонения на каноническую Украин-
скую православную церковь (УПЦ) и 
попытка изгнать монахов из Киево-
Печерской лавры грозят стране граж-
данской войной. Об этом предупредил 
бывший советник двух президентов 
Украины (Кучмы и Кравчука) Олег Со-
скин. «У власти болваны, которые не 
понимают, что такое революционная 
ситуация, межрелигиозная война. 
Они не знают, что такое Варфоломе-
евская ночь», — заявил он. Минкульт, 
напомним, дал монахам лавры срок 
до 29 марта на то, чтобы освободить 
помещение.     

Монахи по-прежнему отказываются по-
кидать Киево-Печерскую лавру, и поддержать 
их пришли сотни верующих. Чем может закон-
читься это противостояние? Приведет ли оно 
к столкновениям, завершится ли гражданской 
войной на религиозной почве? Об этом мы по-
говорили с историком спецслужб Александром 
Колпакиди.

— Возможна ли на Украине граждан-
ская война из-за гонений на православную 
церковь?   

— Я в это не верю. Население Украины 

сейчас жестко контролируется. Там чудовищ-
ная концентрация всевозможных спецслужб, 
добробатов, штурмовиков в плохом, нацист-
ском смысле слова. Они как раз ищут для себя 
работу такого рода: как бы кого-то поубивать, 
показать свою незаменимость, лишь бы на 
фронт не попасть. Я не знаю, для чего этот Со-
скин такое сказал. Старичка уже лет 10 никто не 
вспоминал, наверное, решил о себе напомнить. 
Во-первых, сама УПЦ не едина. Во-вторых, она 
изначально по многим вопросам занимала со-
глашательские позиции. В-третьих, их паства 
— в основном женщины среднего и пожилого 
возраста. Мужчин, как и в РФ, там крайне мало. 
Да, насильственное выселение монахов из 
лавры вызовет возмущение. Это станет оче-
редным подтверждением того, что на Украине 
настоящий фашизм. Безусловно, эта ситуация 
— трагедия огромного масштаба. Вообще, 
все, что сейчас происходит с православием, 
не только на Украине, — это трагедия, каких в 
православии не было последние 300–400 лет. 
Надо было до этого довести ситуацию. Наша 
замечательная власть начала с объединения 
православия. Напомню, РПЦ объединилась 
с РПЗЦ, «зарубежниками» — поклонниками 
философа Ильина и Черной сотни. И вот к чему 
в итоге пришли — к развалу православия на 
братской Украине. Не будет, конечно, там ни-
какой гражданской войны.

— Вы считаете всю эту ситуацию на 

Украине результатом наших ошибок?
— Вся политика в отношении Украины 

строится на некомпетентности и полном не-
понимании сути вопроса. Главный источник 
«нагноения» там — это униатская церковь. Не 
Лондон, а папа римский. Но этому папе что-то 
сделать сложно, потому что он в молодости, как 
говорят, работал вышибалой в аргентинском 
баре. И он сам кого угодно вышибет. Я думаю, 
что именно униатская церковь инспирирует 
там все эти дела.   

— Зачем это униатам? Какую цель они 
преследуют?

— Я думаю, что у них есть совершенно оче-
видный план: объединиться с раскольнической 
ПЦУ (автокефальная православная церковь 
Украины) и передать папе римскому всю Украи-
ну, вытеснив УПЦ на юго-восточные окраины. 
Почему ни один «эксперт», которых мы постоян-
но видим на российских телеканалах, до сих пор 
не проанализировал, кто персонально органи-
зовывал Томос об автокефалии ПЦУ? Фамилия, 
имя, место рождения, вероисповедование. На 
самом деле все это сделали униаты. Я много 
раз говорил, что бомбить надо не Харьков или 
Киев, а три города: Львов, Тернополь и Ивано-
Франковск. И тогда все это закончится. Просто 
посмотрите, кто сегодня возглавляет Украину. 
Кто премьер-министр, кто руководит Радой, 
кто составляет примерно треть министров? 
Все это выходцы с Западной Украины, которые 
являются униатами. Как это может быть — три 
области контролируют всю Украину? Раньше 
униатство никогда не выходило за пределы этих 
областей, а сейчас у них центр в Киеве. Почему 
у нас нет понимания этой ситуации?

— В лавре находятся истинно верую-
щие люди, монахи. Там может произойти 

трагедия — они станут мучениками?
— Не думаю. Киевскому режиму не нужны 

лишние обвинения в таких зверствах. Про-
сто их вынесут оттуда за ноги и за руки. Ко-
нечно, если не будет эксцессов со стороны 
этих штурмовиков, сотрудников спецслужб, 
которые будут освобождать лавру от мона-
хов. Среди них могут оказаться отморозки, 
способные на все. В истории противостояния 
православных и униатов были случаи зверств, 
но «любовь» там была взаимная. В свое время 
униатский владыка архиепископ Кунцевич был 
убит восставшими православными, которые не 
выдержали издевательств со стороны униатов. 
Павел Судоплатов, кстати, отлично знал, что 
такое униатская церковь. Как провели опера-
цию против Шухевича? Арестовали униатских 
священников, устроили внутрикамерные раз-
работки, через них вышли на женщин-связниц, 
а через них — на Шухевича. Потом Судоплатов 
со своими чекистами провели объединение 
униатов с православными. Это были прекрас-
ные специалисты, разбиравшиеся в теме. Когда 
Западная Украина перед войной оказалась в 
составе СССР, там велась огромная работа 
с униатами. Потому что униаты — это основа 
бандеровщины. Ни в одной партии не было 
такого количества сыновей священников, как 
среди бандеровцев. В руководство бандеров-
цев в 30-х годах входил униатский священник, 
доверенное лицо Шептицкого, который там 
отвечал за финансы. Униаты это движение вы-
растили. Развал на Украине начался с того, что 
при Горбачеве там легализовали униатскую 
церковь. И пошло-поехало: поджоги, нападе-
ния, захваты церквей, избиения. Эта история 
тянется уже более 30 лет. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

КОНФЛИКТ

В ГОНЕНИЯХ НА УПЦ НАШЛИ 
СЛЕД ПАПЫ РИМСКОГО

Полицейские с автоматами пришли 
в лавру защищать от верующих 
комиссию минкульта.
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 Наказывать рублем агрегаторов 
такси, которые выпускают на 
маршруты машины, не имеющие 
полиса страхования автограж-

данской ответственности, предложил де-
путат Госдумы Алексей Журавлев. Как стало 
известно «МК», парламентарий предлагает 
дополнить статью КоАП, определяющую 
ответственность за нарушение правил пере-
возок пассажиров и багажа легковым такси. 
По его мнению, службы заказа легкового 
такси, допускающие к работе без полиса, 
следует штрафовать на 100 тысяч рублей.
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Индексация 
социальных пенсий
С 1 апреля в России увеличится 

размер социальных пенсий — на 3,3%. 
После повышения их средняя величи-
на составит 10  193 рубля. Как напоми-
нает Минтруд, за 2022 год индексация 
социальных пенсий проходит в два 
этапа — с 1 июня 2022 года на 10% 
и с 1 апреля 2023 года еще на 3,3%. 
В целом за год социальные пенсии 
увеличатся на 13,6%. Социальные 
пенсии получают граждане, у кото-
рых нет достаточного подтвержденного 
стажа для начисления страховой пенсии. В 
целом повышение затронет свыше 4 млн 
человек. 

Комментирует Светлана Петрико-
ва, партнер юридической компании PG 
Partners: «Социальные пенсии поднимут на 
3,3%. Раньше их ежегодно индексировали на 
размер инфляции. Но увеличение на 10% уже 
произошло в июне прошлого года, поэтому с 
1 апреля предусмотрен более скромный рост. 
Однако в совокупности это все равно больше 
уровня инфляции по итогам 2022 года, ко-
торый составил 11,9%. Социальные пенсии 
получают те, у кого не хватает стажа для вы-
платы страховой пенсии, и инвалиды. Также 
страховая пенсия начисляется в результате 
потери кормильца. Выплаты будут проиндек-
сированы автоматически. Писать заявления 
или предоставлять какие-то документы для 
этого не нужно. Если социальная пенсия — 
единственный доход человека и она окажет-
ся ниже прожиточного минимума, который 
действует в регионе, то получателю доплатят 
недостающую разницу».

Изменение правил 
выплаты детских пособий

Нововведения коснутся выплат на детей 
от трех до семи лет. Соцподдержка будет уве-
личена для тех семей, чей среднемесячный 
доход на каждого члена семьи ниже прожи-
точного минимума в регионе. Выплаты могут 
вырасти в 1,5–2 раза. Подавать заявление на 
перерасчет детских пособий родителям можно 
с 1 апреля. Если право будет подтверждено, то 
семьи получат доплату за первые три месяца 
2023 года задним числом. При этом если после 
увеличения пособия выяснится, что родители 
ребенка имеют в собственности какое-либо 
дорогостоящее имущество (недвижимость, 
автомобили) или дорогую бытовую технику, 
то в качестве меры ответственности возможно 
полное лишение пособия на ребенка. 

Комментирует Андрей Лобода, эко-
номист, директор по коммуникациям 
компании BitRiver: «На начало 2023 года 
насчитывается 7 видов детских пособий, не-
которые из них совсем копеечные. В некоторых 
регионах было принято решение объединить 
все виды детских пособий. И это правиль-
но, потому что большинству граждан раз-
бираться в юридических тонкостях при по-
полнении семьи совсем некогда. Начиная с 
апреля государство одарит рублем тех, у кого 
в семье доход на человека весьма скромный 

и не превышает прожиточный минимум в ре-
гионе. Один дом, квартира и машина — это 
еще не богатство, поэтому практически все 
семьи с детьми соответствующего возраста 
могут рассчитывать на помощь государства. 
В идеале такая мера поддержки должна рас-
пространяться на все семьи россиян, а не 
только на малообеспеченные».

Перерасчет оплаты 
общедомовых нужд

С 1 апреля владельцы квартир получат 
новые платежные квитанции за коммунальные 
услуги. Изменения коснутся графы оплаты 
общедомовых нужд (ОДН): траты на уборку, 
работу лифта и электроснабжения в доме. Этот 
показатель начнут вычислять по фактическому 
потреблению. Если в многоквартирных домах 
имеются счетчики, то собственникам пред-
стоит платить по их показаниям. Специалисты 
отрасли предполагают, что сумма ОДН в таком 
случае может сократиться. Если счетчиков 
нет, то размер платежа будет формироваться 
по нормативам. Ожидается, что в ряде случаев 
жильцам придется доплатить. Ранее оплата 
нужд дома производилась по утвержденным 
нормативам.

Комментирует Кирилл Стус, специа-
лист юридической компании «Интерцес-
сия»: «Раньше региональные власти устанав-
ливали нормативы оплаты использования 
коммунальных ресурсов на ОДН по форму-
лам, исходя из мощности подключаемого 

оборудования, удельных расходов ресурсов и 
ряда других параметров. В случае перерасхода 
коммунальных услуг за ОДН разницу оплачи-
вали управляющие компании (УК), что часто 
приводило к их банкротству. Сейчас же разница 
между показаниями общедомовых счетчиков и 
суммарного потребления всех квартир в доме 
будет распределяться между всеми жильцами 
пропорционально занимаемой площади, что 
и приведет к увеличению сумм в платежках 

ЖКХ. Норматив же теперь устанавливается, 
исходя из аналогового метода: в основу расчета 
ложатся показания приборов учета в домах с 
похожими конструктивными особенностями в 
похожих климатических зонах. Думаю, что сум-
мы в квитанциях увеличатся у всех жильцов — и 
у тех, кто платит по факту потребления (так как 
фактическое потребление зачастую было выше 
нормативов), и у тех, кто платит по нормативам 
(так как нормативы рассчитываются по новому 
методу аналога)».

Введение цифрового рубля

С апреля в России начнется тестирование 
«третьей формы денег» (после нала и безнала) 
— цифрового рубля. Виртуальную денежную 
единицу испытают 13 крупнейших российских 

банков, которые принима-
ют участие в проек-

те Банка России. 
Цифровой рубль 

будет равноце-
нен обычному. 
При этом у 
россиян по-
явится воз-
можность 
хранить 
цифровые 

сбережения 
независимо 

от банковской 
системы. Для 

этого будет пред-
усмотрен автономный 

кошелек. На начальном 
этапе россияне смогут 

совершать переводы между физическими 
лицами при помощи цифрового рубля, а также 
оплачивать им покупки и услуги. 

Комментирует Наталья Мильчакова, 
ведущий аналитик Freedom Finance Global: 
«Цифровой рубль, выпущенный Банком Рос-
сии, будет соответствовать всем признакам 
национальной валюты, обычной денежной 
платежной единицы, за тем исключением, 
что он будет существовать исключительно 

в безналичной электронной цифровой фор-
ме. Попросту говоря, ЦБ откроет каждому 
желающему цифровой кошелек-токен, где и 
будут храниться цифровые рубли. Однако пока 
нововведение является лишь пилотным про-
ектом, никакого принудительного перевода 
населения с обычных наличных и безналичных 
рублей на цифровые не предполагается. Вос-
пользоваться цифровым рублем на начальном 
этапе, вероятно, сможет только очень неболь-
шая группа добровольцев, участвующих в 
проекте тестирования. Да и расплатиться за 
товары и услуги цифровыми рублями можно 
будет не везде, а только у компаний — участ-
ников проекта. Общедоступным цифровой 
рубль станет только через несколько лет, после 
успешного тестирования. Напомним, что го-
сударственные цифровые валюты действуют 
в очень небольшом количестве стран: в Китае 
цифровой юань обращается только наравне с 
традиционным (фиатным) юанем — и пока еще 
не во всех регионах этой огромной страны».

Обновление правил сдачи 
экзаменов на права

С 1 апреля изменения ждут и тех, кто 
планирует получить водительские права. 
В практической части испытания для води-
телей выполнение упражнений на площадке 
заменит серия дополнительных заданий в 
черте города. Для этого проверяющие под-
берут участки дорог с менее интенсивным 
движением транспорта. Изменится и сам 
экзаменатор. Рядом с водителем теперь будет 
находиться сотрудник ГИБДД. Инструктор из 
автошколы останется в машине, но займет 
место на заднем сиденье.

Комментирует Андрей Лобода: «По 
данным ГИБДД, ежегодно в стране получают 
водительские права не менее 1,1 млн человек. В 
прошлом году только 18% кандидатов сдали на 
права с первого раза. Присутствие представи-
теля ГИБДД на переднем сиденье соискателей 
не должно смущать. Важнее качество обучения 
в автошколах, именно оно и беспокоит автоин-
спекторов. Количество попыток пересдать экза-
мены подрастает, вполне возможно, соискатели 
не успевают овладеть практикой вождения. Как 
бы ни менялись правила сдачи экзаменов, важно 
последовательно повышать качество обучения 
в автошколах, стремиться к значительному сни-
жению аварийности с участием начинающих 
водителей. Жизнь быстро меняется: появля-
ются скоростные платные трассы, усложняется 
навигация, класс напичканных современной 
электроникой автомобилей повышается год за 
годом. Во все нужно вникать быстро, а времени у 
людей все меньше и меньше. Вот почему полно-
ценное изучение правил дорожного движения 
вполне осознанно и оперативно стоит внедрить 
в программу старших классов средней школы 
или на первых курсах вузов».

Изменения в деятельности 
микрофинансовых 
организаций
Микрофинансовые организации (МФО) 

при оформлении онлайн-микрозаймов с 24 
апреля будут обязаны проверять личность 

заемщика по обновленным параметрам. В 
частности, рекомендуется убедиться в дей-
ствительности паспорта потенциального 
заемщика, подлинности его фотографии в 
документе, сведений о кредитной истории, а 
также в том, что именно он, а не мошенники, 
использует указанные в заявлении счет и но-
мер телефона. Всего предлагается 10 спосо-
бов проверки. МФО обяжут использовать как 
минимум три из них. По мнению регуляторов 
рынка, это позволит предотвратить мошенни-
чество при получении таких займов с исполь-
зованием чужих персональных данных.

Комментирует Петр Гусятников, стар-
ший управляющий партнер юридической 
компании PG Partners: «Непонятно, почему 
эти изменения произошли только сейчас. Их 
надо было внедрить уже очень давно. На мой 
взгляд, это поможет кратно снизить уровень 
мошенничеств при оформлении микрозаймов. 
На самом деле эта проблема гораздо более 
глобальная, чем о ней говорят. Очень боль-
шое количество людей столкнулось с тем, что 
мошенники оформляют на них займы. Да, это 
небольшие суммы, но тем не менее платить по 
чужим долгам не хочется никому. На юридиче-
ском уровне есть способ снять с себя чужие 
долговые обязательства в судебном порядке. 
Но это требует большого количества времени, 
определенных юридических знаний и большого 
количества нервов. Например, человек вдруг 
узнает, что «благодаря» мошенникам он должен 
МФО 10 тыс. рублей. Скорее всего, он не пойдет 
из-за такой суммы в суд. Этим активно пользу-
ются аферисты, используя чужие персональ-
ные данные для получения займов. МФО же в 
свою очередь не особо утруждаются проверкой 
подлинности документов. Надеюсь, что теперь 
ситуация изменится в лучшую сторону».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Апрель — месяц веселый. Начинается со Дня смеха и продолжается всеоб-
щим пробуждением природы. А еще именно на апрель планируется мно-
жество законодательных и административных новинок, призванных суще-
ственно изменить нашу жизнь. Впрочем, ничего веселого в этих изменениях 
нет, скорее их можно считать предельно серьезными и важными. И затро-
нут они интересы самых разных социальных групп: малоимущие семьи 
с детьми, желающие сдать на права, получатели социальных пособий, 
клиенты микрофинансовых организаций и многие другие. В нюансах 
грядущих нововведений помогут разобраться эксперты «МК».

А ТАКЖЕ:
Изменение норм беспошлинного вво-

за товаров из-за границы. С 1 апреля 
изменятся параметры для беспошлинного 
ввоза товаров в Россию из-за рубежа или 
заказа с иностранных маркетплейсов. Будет 
разрешен без уплаты пошлины личный ввоз 
товаров пешим способом или различными 
видами транспорта (кроме воздушного) до 
500 евро и 25 килограммов. Ранее порого-
вые цифры составляли, соответственно, 
1000 евро и 31 килограмм. Кроме того, без 
пошлины разрешается доставка посылки 
по почте или курьером до 200 евро и 31 
килограмма. 

Субсидии на оплату жилья и услуг 
ЖКХ. Начиная с 1 апреля нуждающимся 
снова будут предоставляться на полгода 
субсидии на оплату жилья и услуг ЖКХ. Их 
действие приостанавливали в 2020 году на 
время пандемии коронавируса.

Гаджеты с российскими прило-
жениями. С апреля в России вступает 
в силу постановление, согласно которо-
му все электронные устройства появятся 
на рынке с уже установленным россий-
ским программным обеспечением. Наряду 
со смартфонами соответствующую про-
шивку получат планшеты, ноутбуки и пер-
сональные компьютеры.

ПЕРВОГО АПРЕЛЯ
Какие 
законодательные 
новинки ждут 
россиян во второй 
месяц весны
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Федеральная налоговая служба (ФНС) нача-
ла рассылать письма владельцам нескольких 
квартир с требованием заполнить декларацию 
о доходах. Хозяева должны отчитаться за три 
последних года — с 2020-го по 2022-й. В про-
тивном случае собственникам грозят серьез-
ные штрафы.

Подать сведения о сдаче квартиры требуется до 2 
мая. Если ФНС обнаружит доход, не включенный в декла-
рацию резидентом, она начислит налог 13% на сумму до 
пяти миллионов рублей и 15% — свыше пяти миллионов. 
Для собственников-нерезидентов ставка составляет 
30%. Но это еще не все. Нарушители караются штрафом 
в размере 20% от суммы недоплаченных налогов и пени 
за несвоевременную уплату в государственную казну.

Генеральный директор VSN Realty Яна Глазунова 
говорит, что каждый случай с собственником нескольких 
квартир стоит рассматривать отдельно. Недвижимость 
может покупаться как инвестиция для перепродажи, 
для детей, стоять пустой, с ремонтом и без него. Со-
вершенно необязательно, что каждый из подобных 
собственников сдает свое жилье. Но вся ответственность 
за налогообложение при получении арендного дохода 
лежит только на арендодателе.

— Мы жили в пятиэтажке, платили регулярно вла-
дельцу, сами делали необходимый ремонт. Однако 
хозяин, судя по всему, не собирался подавать данные в 
налоговую инспекцию, — приводят пример юристы. — В 
какой-то момент мама собственника заявила, что нам 
надо убираться из квартиры, поскольку они собираются 
ее продавать, хотя договор по аренде заключен до 1 
июня. При этом арендодатели не платили налоги.

— В случае, если доказано, что арендодатель умыш-
ленно уклоняется от выплаты налогов, он должен за-
платить всю налоговую задолженность и сверху штраф 
в размере 40% от этой суммы или 20%, если налог не 
уплачен неумышленно. Если контроль за арендодате-
лями усилится и их риски быть оштрафованными станут 
выше, то суммы налогов и потенциальных штрафов будут 
закладываться ими в арендную ставку, что приведет к 
их росту, — констатирует Яна Глазунова.

— Арендаторы вправе рассказать налоговикам о 
нарушении со стороны арендодателей, — комменти-
рует юрист Вадим Баранча. — И потребовать штраф с 
собственников.

В приведенном нами примере объяснение от фак-
тической владелицы жилья было таким: «У нас случи-
лась форс-мажорная ситуация, дети покупают жилье 
в Испании, так что мы решили продать московскую 
квартиру».

Возможно, для покупки жилья требуется продажа 
не одной квартиры, но арендаторам стало известно про 
одну — которую они снимали.

— Самое подлое — когда владельцы квартиры, обо-
значившие долговременный срок аренды, ставят перед 
фактом людей о том, что им необходимо срочно продать 
квартиру, — говорит риелтор крупной фирмы Инна За-
варова. — Конечно, в жизни всякое случается — свадьба 
дочери или покупка дорогостоящего жилья, например, 
но вы же знаете, что у вас может быть экстренная ситуа-
ция, так почему же вы умолчали о такой возможности? 
Значит, надо платить арендаторам неустойку.

— Доступ к базе Росреестра позволяет ФНС выявить 
владельцев нескольких квартир. Очевидно, что чело-
век не может одновременно проживать по нескольким 
адресам и вряд ли раздает квартиры родственникам 
для бесплатного проживания, как в последнее время 
стало модно говорить. Если чья-то финансовая ситуа-
ция наводит налоговиков на мысль о попытке скрыть 
налогооблагаемый доход, ФНС делает запрос в банк, 
получает информацию о состоянии счета за последние 
три года, анализирует ее и предъявляет претензии, 
— объясняет адвокат Вадим Баранча. — И даже если 
квартира сдается через риелтора, вряд ли он станет 
прикрывать реального собственника.

— При сдаче недвижимости в аренду собственник 
обязан сообщить об этом государству, то есть зареги-
стрировать договор аренды, — говорит сооснователь 
брокерского агентства недвижимости DOLGOV PRO 
Александр Шустов. Если собственник сдавал квартиру 
и не платил налог, то при возникновении данного пре-
цедента ему предложат оплатить его добровольно. Если 
арендодатель не согласен, то решать вопрос придется 
через вышестоящую налоговую, затем — в суде.

Обвинить арендаторов в том, что собственники 
квартир уклоняются от налогов, федеральная налого-
вая служба не может, так как договор аренды обязан 
регистрировать собственник. Соответственно вся ответ-
ственность за уплату налогов лежит на арендодателе.

Могут ли обвинить арендаторов в том, что соб-
ственники квартир, которые они снимают, не исполняют 
требования закона, и надавить на них? «Нет, — отвечают 
наши спикеры. — Арендатор не является собственником 
жилья, и не он должен платить налог. Он не отвечает за 
налоговую дисциплину собственника. Оплата в любом 
случае возлагается на конечного потребителя».

Руководитель направления «Аренда» компании 
Apple Real Estate Владимир Родионов утверждает, что 
владельцам квартир, которые сдают жилье в аренду, но 
не сообщают об этом государству, грозит выплата всех 
обязательных налогов и пени по ним. При этом необхо-
димо не только предположение, но и доказанный факт 
оплаты проживания в квартире, расписки о получении 
денежных средств и свидетельства.

— Выплата налогов, предусмотренных при аренде 
квартир, — полностью обязанность собственников. 
Арендаторы это могут почувствовать на себе только 
при повышенной арендной ставке, но думаю, с учетом 
сложившейся ситуации на рынке, это маловероятно, — 
заключает Владимир Родионов.

Виктория КРЮКОВА.

c 1-й стр.
— Александр Михайлович, 
почему вы вдруг решили 
участвовать в богослов-
ской конференции? Вы же 

не богослов, а ученый. 
— С одной стороны, я, конечно, уче-

ный, а с другой — православный христи-
анин. Тут поднимается очень серьезный 
вопрос: а может ли православный хри-
стианин быть ученым и наоборот? 

— Почему нет? Генеральный 
директор Кольского научного цен-
тра академик Сергей Кривовичев — 
священник Русской православной 
церкви, кандидат богословия. Да и 
вообще огромное количество ученых 
были и остаются верующими. 

— Вот именно — и за это их шпыняют. 
Почему-то в сознании общественности 
устоялось представление, что верующий 
человек не может заниматься наукой, а 
если ученый верующий — он обязатель-
но мракобес. Я же не вижу тут никаких 
противоречий. Вера нисколько не меша-
ет моей научной деятельности. 

Надо сказать, я выступаю на такой 
конференции «Человек — Вселенная — 
поиск гармонии» уже в третий раз. Ранее 
никаких эксцессов не было. В этот раз 
мой доклад почему-то вызвал широкий 
резонанс — даже не сам доклад, а его 
передернутая интерпретация, которая 
очень быстро разошлась по разного 
рода СМИ. Ни одно из них не удосужи-
лось спросить первоисточник, то есть 
меня, как все было на самом деле, — вы 
первая. 

— Почему вас зовут выступать на 
этой конференции? 

— Меня туда приглашают, потому 
что Церковь тоже хочет понять, как раз-
ные слои общества, в том числе ученые, 
относятся к разного рода общественным 
явлениям современности. У них много 
вопросов, на которые они хотят получить 
ответы в частности и от ученых. Посколь-
ку это богословская конференция, то и 
терминология, которой я на ней пользо-
вался, была соответствующая. Подоб-
ные термины на научной конференции 
я бы никогда не применил. 

— О чем конкретно идет речь? 
— Например, меня обвиняют в том, 

что я говорю: грех отражается на геноме. 
Богослов бы сказал, что грех пьянства 
влияет на потомство. На научной кон-
ференции это был бы доклад о генно-
токсическом воздействии этанола, и 
мне никто не смог бы возразить, потому 
что по этому поводу имеются десятки 
обзоров и статей. 

— Но вы же говорили еще и про 
первородный грех? 

— В нашем обыденном понимании 
первородный грех — это то, что Адам 
согрешил с Евой или без разрешения 
съел яблоко. Для богослова это отпа-
дение человека от Бога, в результате 
которого вся природа впадает в тление. 
А что такое тление? Это состояние, когда 
самопроизвольно порядок превраща-
ется в хаос. 

Если бы я говорил об этом в тер-
минах научной конференции, я бы ска-
зал о влиянии энтропийных процессов 

на геном. Мне могут возразить: но 
ведь геном повреждается и другими 
факторами — например, радиацией и 
мутагенами. 

Это верно, но есть энтропийные 
процессы, связанные с тем, что мате-
рия всегда стремится к энергетическому 
рассеиванию — к хаосу. Скажи я так на 
научной конференции, не думаю, что 
меня кто-то обвинил бы в мракобесии. По 
этому вопросу написаны научные книги, 
например, профессора Корнельского 
университета доктора Джона Сэнфор-
да «Генетическая энтропия и загадка 
генома». 

Но когда мы слушаем то, что рас-
считано на богословов, и переводим на 
свой обывательский язык, как правило, 
не понимая, о чем идет речь, возникают 
такие казусы. 

— Вы сказали, что наши пред-
ки жили 900 лет. Вы правда так 
считаете? 

— Я сказал только то, что это сле-
дует из библейской истории. В данном 
случае я как ученый перехожу к анализу 
и могу сказать, что таких фактов у меня 
нет. Я не знаю, сколько лет жили пра-
отцы, могу лишь констатировать, как 
это указано в Священном писании. Там 
указаны очень конкретные даты, с по-
мощью которых можно создать график, 
сколько жили тогда и сейчас. Когда-то я 
сам такой график составлял. Его я по-
ставил в свой доклад. 

— Что это за график? 
— Этот график очень четко показы-

вает корреляцию продолжительности 
жизни с допотопными временами. Полу-
чается, что тогда жили намного дольше, а 
в послепотопный период мы видим рез-
кое снижение продолжительности жизни. 
В богословии потоп связывают с общим 
грехопадением человечества. В данном 

случае я рассуждаю как богослов, хотя 
таковым и не являюсь. Но мои слова вы-
дернули из контекста и приписали мне 
то, чего я не говорил. Честно говоря, я 
не ожидал такой реакции от широкой 
общественности. Наоборот — ожидал 
ее от богословов, поскольку высказал 
очень спорную для них идею.

— Какую именно?
— Это была основная часть моего 

доклада. Я как ученый констатировал, 
что Земля переполнена, людей кормить 
нечем, и при этом у нас есть заповедь 
Божья, которую чтут все богословы: пло-
дитесь и размножайтесь. 

Мы видим стремительный рост 
численности населения: за последние 
четыре месяца у нас на земном шаре 
прибавилось 70 миллионов населения. 
А что дальше? Готовы ли мы к этому? 
Как биолог я понимаю, что в биосфере, 
гидросфере и атмосфере происходят 
страшные с экологической точки зрения 
вещи. Я привожу данные из открытых 
источников о состоянии воды и воздуха. 
В общем, мы стоим перед лицом гло-
бальных проблем. 

У западной цивилизации есть очень 
спорная концепция «золотого милли-
арда» — сейчас, правда, они загово-
рили уже о пятистах миллионах. Это 
тоже красная тряпка для многих людей. 
Мы понимаем антигуманную сущность 
этого проекта. Но мы не понимаем, что 
с этим делать. 

— Вам приписывают также 
утверждение, что наши далекие 
предки не были подвержены вред-
ным мутациям. Это правда? 

— Ничего подобного я не говорил. 
Я приводил абсолютно научные данные 
о том, насколько сейчас поражен ге-
ном человека. Это данные медицинской 
генетики, с которыми никто не может 

спорить. Причины могут быть самыми 
разнообразными, и я признаю все эти 
факторы. Но я хотел подчеркнуть пагуб-
ность влияния так называемых вред-
ных привычек — того, что богословы 
называют грехом. Они тоже влияют на 
геном. Если мутация возникает в вашем 
организме, в ваших гаметах, она будет 
передаваться вашему потомству, и ни-
чего с этим сделать будет нельзя. Вывод 
простой — если вы хотите иметь здо-
ровое потомство, не заводите вредных 
привычек, не впадайте в грех. 

— С одной стороны, вы призы-
вается «не впадать в грех», с другой 
— говорите о перенаселенности пла-
неты. Но если вести здоровый образ 
жизни, нас станет еще больше. Нет 
ли тут противоречия?  

— Противоречие есть, и как быть, я 
не знаю. Готовых рецептов не предлагаю, 
лишь обозначаю проблемы, считая их 
важными. Это подстегивает к обсуж-
дению, к поиску истины, которая, как 
известно, рождается в споре. Только 
спор этот должен быть конструктивный, 
а совсем не такой, какой возник в резуль-
тате передергивания моих слов.

— Верно ли я понимаю, что 
на вас ополчились и ученые, и 
священники? 

— Нет, ни те ни другие не проявили 
агрессии. Были единичные нападки, не 
имевшие под собой никакой конкретики, 
но содержавшие большое количество 
передергиваний. Хочу заявить, что я 
озвучил свою личную точку зрения. Она 
ни в коей мере не является ни позицией 
РАН, ни позицией Церкви. На работе 
Института генетики все это никак не 
сказывается. 

А вообще в этой истории меня по-
разил уровень неприятия общественно-
стью того факта, что ученый может быть 
православным человеком. Да, я ученый 
и знаю, что в научной картине мира нет 
места Богу, но это не мешает мне за-
ниматься научными исследованиями и 
верить в Него. 

Если я выступаю на научных конфе-
ренциях и пишу статьи в научные журна-
лы, таких рассуждений вы там не найде-
те. Но если я пришел на богословскую 
конференцию и выступаю там, уберите 
руки от моей веры. Она вас не касается. 
Она никак не связана с моей професси-
ей. Моя вера — это мое право, которое 
я реализую в соответствии с законами 
моей страны и моей совестью.

Наталия ЛЕСКОВА.
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 А.М.Кудрявцев — автор 
более 120 нау чны х 
работ.
Он разработал системный 

подход применения генетических 
маркеров при решении различных 
задач генетики и селекции растений 
(на примере твердой пшеницы).
Решил ряд вопросов происхожде-
ния, эволюции и распространения 
культурных растений (пшеница, 
яблоня).

Александр Кудрявцев выступает с докладом на пленарном 
заседании III международной научно-богословской 
конференции.

«УБЕРИТЕ РУКИ ОТ МОЕЙ ВЕРЫ»
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

— Кира Александровна, вы сказали, 
что Жванецкий был завистлив...

— Это была смешная, детская завистли-
вость, которая не соединялась с его натурой. Но 
даже в этом не было ни злобы, не желчности! И 
больше говорило о том, что талантливые люди 
навсегда остаются детьми. Он мог позавидо-
вать какой-то не имеющейся у него вещице 
или не выбранному им блюду в ресторане. Но 
не более того. 

— Он завидовал другим авторам? 
— Нет! Он бесконечно ценил талант! На-

пример, он никогда не слышал, кто такой Слава 
Пьецух, я дала ему книгу. Через месяц — види-
мо, прочитал! — он вдруг разразился речью, 
смысл которой сводился к тому, что он понял, 
что он пропустил! И это было такое обожание, 
уважение, восхищение. И Михаил Михайлович 
озаботился, чтобы народ его узнал, отметил. И 
эта премия «Триумф» — а она тоже была безуко-
ризненная, — это Жванецкий предложил дать 
Пьецуху. Это уже потом были и Пушкинская 
премия, и другие...

«Как кому, а мне нравится думать!»
М.М.Жванецкий. 

Из дневника Киры Прошутинской 
22 января 2006 года
В пятницу нас пригласил к себе Жванец-

кий. В первый раз. Это знак особый, он пригла-
шает только «избранных». Видимо, мы перешли 
в «высшую лигу».

Ехали за «проводником» в лице Олега 
Сташкевича по Минскому шоссе. Были жуткие 
пробки, поэтому добирались долго, все время 
перезваниваясь с Олегом по мобильному.

Поселок Жванецкого расположен в какой-
то сильно охраняемой зоне на «широте» Вну-
кова. На первом посту нам выдали пропуск, на 
втором (со знаком «VIP-зона») охранник долго 
разговаривал с Олегом.

Дом Жванецких был красивый, теплый, с 
темными деревянными окнами и стеклянной 
наружной дверью. Нас встретила Наташа, ми-
лая, без косметики. Потом из кухни вышел в 
фартуке М.М. Поздоровались, разделись. Они 
сказали, что должны еще приехать Пушкари 
(известный в кругах нуждающихся в его помо-
щи мужчин врач-уролог — по его присутствию 
можно ставить диагноз пригласившему его в 
гости — с женой). Пушкарь то и дело звонил с 
дороги — им с женой не повезло, их уже больше 
часа держали из-за проезда правительствен-
ного кортежа. Видимо, М.М. слегка нервничал: 
«Ну, не приедет, посидим в таком составе».

Наташа повела нас по дому. Он был раз-
делен на две половины. «Когда я должна была 

родить, мы строили дом. И Миша сказал, что 
ему никто не должен мешать. Поэтому дом 
строился с учетом, чтобы нас не видно и не 
слышно было», — объяснила Наташа.

Рядом с нами радостным котенком бегал 
Митя Жванецкий. Такое облако в штанах — 
справненький, улыбчивый, доброжелательный, 
очень домашний и нежный. Как он живет в 
реалиях взрослых и жестоких детей?..

Комнаты всех членов семьи были большие, 
но с небольшим количеством мебели, весьма 
скромной, только необходимой. Было видно, 
что из уюта здесь культ не делают и деньги 
расходуют аккуратно.

«Квартира — это отодвинутая 
граница души».

М.М.Жванецкий
25 января 2006 года
Мы сели за длинный стол с разными 

стульями. На столе были рыночные овощи и 
вкусный хлеб. Наташа сделала фарширован-
ную рыбу в виде беляшей. Сидели долго, часа 
четыре, и разговаривали обо всем. М.М. то и 
дело бегал на кухню проверять следующую 
порцию раков. Он варил их по своему рецепту, 
с добавлением огромного количества спец-
ий, поэтому раки получались необыкновенно 
вкусными. Наташа дала мне ножницы для их 
разделывания. Сказала, что купила их в ИКЕА, 
штук 30. Сами они ели раков целиком: с моз-
гами, требухой и прочими отвратительными 
для меня частями рачьего тела.

Разговор зашел о Х., который перестал 
с ними общаться после того, как мы сделали 
с Жванецким «Дежурного по стране». У них 
всегда были трудные отношения. Вернее, ни-
каких отношений не было по причине взаимной 
антипатии и, думаю, ревности и конкуренции 
взаимной. «Он закрыл театр для разговорников, 
сказал, что «этот жанр умер». А он, между про-
чим, расцвел и чувствует себя замечательно!» 
— сказал Жванецкий.

Говорили о Наташе. М.М.: «Это — навсег-
да!». Я сказала: «Тогда давайте выпьем за лю-
бовь!». Ж. поморщился: «Нет, это не то. За то, 
что бывает «навсегда».

Мучительно вспоминаю: о чем еще мы 
говорили в эти четыре часа застолья? Не пом-
ню. Но послевкусие — прекрасное. Даже без 
воспоминаний о раках.

Да, вспомнили Пьецуха. Жванецкий счи-
тает его классиком, выдающимся писателем 
современности и комплексует из-за обра-
зованности Славы: «Я теряюсь, когда люди 
знают несколько языков и прочитали столько 
книг».

— Жванецкий был счастлив в личной 
жизни? 

— Да! Наташа — это была его большая 
удача. Я не знаю его предыдущих и не видела 
никогда. Но Наташа! Когда проходил финаль-
ный пресс-клуб, в Останкинском парке накрыты 
были столы, они пришли, и тогда я Наташу 
увидела в первый раз. Красавица невозможная! 
На полторы головы выше Жванецкого. Тогда 
стеснительная. Она долго не могла привыкнуть 
к этой роли — все-таки разница в тридцать лет. 
И у Жванецкого другой круг...

— Наташа была не из театральной 
среды? 

— Нет, не из театральной, кажется, инже-
нер. И она одесситка… 

— Она имела на него влияние? 
— Я видела, как она его постепенно за-

воевывает, как она взрослеет. И действительно, 
она получила власть, которую не демонстриро-
вала, в отличие от других жен, провинциальных 
или глупых, которым достались такие мужья. 
Таких я тоже видела.

— Чем она его привлекла, как вы 
думаете? 

— Он был не первой молодости и не первой 
свежести, а она — первой молодости и первой 
свежести. Ей тогда, наверное, было года 24. 
Но она стала для него настоящей опорой в 
жизни! 

«Кофе в постель могу себе подать. 
Но придется встать, одеться, 

приготовить… А потом раздеться, 
лечь и выпить».

М.М.Жванецкий. 
27 апреля 2006 года
В субботу, 18 марта, были на дне рождения 

Жванецкого. Праздновал он его с опозданием, 
поскольку 6 марта был еще в США, на концер-
тах. Собрал всех на Рублевке, в «Русской избе», 
скромном ресторане. Народа было человек 
25. Из знакомых В.Лошак с Мариной, Арканов, 
Р.Карцев, К.Новикова, О.Сташкевич. Остальных 
узнавали по мере их представления. М.М., как 
всегда, был вежлив, внимателен, не забывал 
каждому сказать что-то приятное. И представ-
лял то молодого генерала милиции, который 
буквально опьянел от свалившегося на него 
счастья быть в такой компании, то генера-
ла КГБ бывшего, который почему-то занялся 
бескорыстным изданием книги Жванецкого 
в своей новой ипостаси издателя. Ж. не уста-
вал благодарить некоего Иосифа, который 
сначала построил для него бассейн, а в этот 
день устроил для М.М. застолье. Иосиф сидел 
напротив нас, радовался и смущался чуть-чуть. 
И все время разливал «Русский стандарт» на 
троих: Арканову, Малкину и себе.

Коротко запишу, что запомнила «из него» 
в тот день.

1. М.М.: «Я разочаровался в Америке! 
Правда, до сих пор не понимаю, почему мы 
ее так дружно ненавидим! Но в последний раз 
был расстроен: всё очень пошло!»

2. М.М.: «Я вдруг увидел, что теперешние 
руководители — серые, обычные люди. Они 
мне понятны и неинтересны. И Буш, и Мэйджор, 
и…» (тут он остановился на всякий случай, не 
назвал фамилию).

3. М.М.: «Помню, нас пригласил к себе 
на корабль на гастролях капитан. Я позвал 
с собой Любу Полищук. Говорю: «Люба, мы 
идем с тобой, поняла? Так что никого, только 
я, поняла?» Она мне: «Конечно, Миша, о чем ты 
говоришь?» Ели, пили, а там Володя Высоцкий 
был. Потом вышли. На берегу стоит роскошный 
«Мерседес». И Люба, с ее роскошными ногами, 

не глядя на меня, садится в него, а потом са-
дится Володя, и они… уезжают. Я остался один, 
и так страдал, так страдал…».

— В ваших мемуарах часто фигурирует 
Олег Сташкевич; он был самым близким 
человеком Жванецкому, не считая членов 
семьи?

— Удивительный человек Олег! Литера-
турный секретарь и близкий друг Михаила 
Михайловича. Мученик по своей воле. Он 
посвятил свою жизнь только одному челове-
ку — Жванецкому. Я никогда не видела его с 
друзьями, со своей компанией — всегда либо 
один, либо с Михаилом Михайловичем. Пред-
ставляю, сколько приходилось терпеть этому 
миниатюрному, большеголовому, худенькому 
человеку, верному на 100 процентов своему 
другу. 

— Он что-то зарабатывал этой 
дружбой? 

— Конечно, он зарабатывал, конечно, 
именем Жванецкого что-то делал для себя — 
это нормально, не юродивый и не блаженный, 
слава Богу, а то уж совсем было бы его жалко. 
Но... Пусть воздастся Олегу за его уникальную 
преданность! 

— Жванецкий привязывался к 
людям? 

— Он был безумно нежен, безумно раним. 
Как-то на вопрос, почему он любит работать с 
Максимовым, Жванецкий ответил, что уверен: 
тот в случае чего его защитит. Он же ребенок 
был! Абсолютный! Просто гамма чувств всегда 
была. Когда ему хорошо, это всегда было видно; 
когда какой-то «не тот» вопрос, я понимала: он 
больше не здесь, он выпадал, не мог долго 
сосредоточиться. Ему казалось, что его кто-то 
может обидеть.

«Память намного короче обиды: 
уже не помнишь, а настроение 

испорчено». 
М.М. Жванецкий. 

3 мая 2007 года
Неделю назад закончили сезон «Дежур-

ного по стране». Закончили конфликтно, глупо 
и… смешно, как-то по-детски.

Дело в том, что в предыдущий раз Жва-
нецкий был не в форме, передача была не-
важнецкая, да мы еще уехали с записи, так 
как рано утром улетали в Питер.

А Жванецкий любит, чтобы все было по-
стоянное: аккуратный мой кабинет, где он го-
товится, а я перед этим все убираю-прибираю 
и выкатываюсь из него с вещами; Боря Гу-
реев, который в своем кабинете-норке смо-
трит запись; постоянная группа творцов во 
главе с моей длинной Люськой Сатушевой, 
которая вызывает у него смесь некой неж-
ности и веселья из-за того, что он ей по пояс; 
мы с Толей, конечно, как гаранты того, что 
все в порядке, что он уважаем и обожаем. 
И после всего накрытый стол в Толином ка-
бинете: куриные котлетки, гречневая каша, 
картошечка–селедочка–водочка. В общем, 
всё, что он любит.

И вот после той неудачной передачи он 
начал говорить, что это случилось оттого, что 
нет кондиционеров в студии и он умирал от 
жары.

Сташкевич начал звонить Люсе и Малкину 
с опасной, вкрадчиво-вежливой настойчиво-
стью. Смысл звонков: срочно купите кондицио-
нер, иначе мэтр… В последний раз Сташкевич 
сказал, что Жванецкий просил передать, что, 
если не будет кондиционера, он будет жало-
ваться Златопольскому. Тут Толя озверел. Тем 
более что я уже сказала Сташкевичу, что конди-
ционер заказан, но, когда он будет в наличии, 
еще не знаю.

Приехали вечером на дачу. Звонок мне 
на мобильный: «Кирочка, это Наташа Жванец-
кая. Я так нервничаю, не понимаю, что про-
исходит. Миша только один раз сказал Олегу 
про кондиционер. Он просто волнуется, что от 
жары грим течет, а у него операция, синяки… 
А сегодня мы пошли в театр на Габриадзе, и 
Олег при нас позвонил Толе. Миша услышал, 
как Толя начал кричать, жутко заволновался, 
весь спектакль сидел в трансе. Я решила тебе 
позвонить, ушла наверх, а он испуганно сидит 
внизу, боится…».

Я сказала ей, что уже больше недели тому 
назад сообщила Сташкевичу о том, что конди-
ционер оплачен. «А он нам ничего не сказал! Ну 
что с ним делать?» — возмутилась Наташа.

Тут испугалась я: «Наташ, он очень любит 
Михал Михалыча, он неправдоподобно по на-
шим временам предан вашей семье! Ради бога, 
ничего не предпринимайте».

Наташа: «Да мы знаем, что он друг, за это 
и ценим».

Вот такая фигня случилась накануне за-
писи последней программы сезона.

В общем, приехал Жванецкий в хорошем 
настроении, пошел к Толе, потом сказал мне: 
«Я всячески унижался и извинялся перед 
Малкиным».

А накануне мне позвонил Сташкевич: «Кира 

Александровна, это Олег Леонидович Сташ-
кевич. Если вы не возражаете, то Мих. Мих. 
хотел бы пригласить творческую группу в ваш 
ресторан после записи».

Мне было смешно из-за его официаль-
ного тона. Еще раз стало понятно, какие мы 
все дураки.

Передача прошла хорошо. Жванецкий 
перед этим попросил показать ему кондицио-
нер, восхитился и зауважал его и Малкина за 
промышленные размеры. Сразу же замерз и, 
как сам потом сказал, «униженно попросил 
уменьшить кондицию» — уж слишком убеди-
тельно вырабатывал агрегат холодину.

Мы сидели в ресторане с котлетками, 
гречкой–картошечкой–селедочкой–водочкой 
и другой немудреной закуской.

М.М. был веселый, легкий, говорил и хо-
тел, как всегда, слушать про себя, любимого. 
Это было трогательно, смешно и наивно. Ког-
да он, как кошка, которую гладят, замирал в 
определенной позе, мне казалось, что уши его 
поворачивались в сторону говорящего, глаза 
блаженно останавливались, и потом он, как 
после получения удовольствия (сами знаете 
какого), расслаблялся и благодарно смотрел 
на того, кто его только что славил.

В этот раз ему понравился тост Малкина 
о том, как каждый раз мы присутствуем при 
рождении текста. Как М.М., сначала ощупью, 
сначала неуверенно, рождает мысль, крутит 
ее, обминает словами. Потом еще и еще — и 
вдруг выходит на коду. Жванецкому понрави-
лось, что сказал Малкин. «Толя, очень важно 
то, что ты сказал! Ведь человек себя узнает 
от других!».

Потом Толя спросил Жванецкого, почему 
ему нравится работать с Андреем Максимо-
вым. Ответ был неожиданным: «Ты знаешь, 
я уверен, что он меня защитит, если кто-то 
скажет гадость. Иначе я буду бояться, что меня 
обидят. И потом… он не мешает. Когда я ра-
ботал с Ж., он все время хотел говорить. И я 
отступал, думал: ну вдруг?.. И ни хрена! Каждый 
раз полное говно».

Слушать Жванецкий не любил. Может 
быть, потому что с каждым днем становился 
все мудрее и ему от этого все скучнее с нами, 
обычными. А может, потому что становился он 
большим эгоцентриком. М.М. был порядочен, 
холоден и относился к нам хорошо, так же, как 
и к Максимову, потому что любил стабиль-
ность, комфорт и не любил ничего менять в 
своей жизни.

А недавно Олег сказал, что только к своей 
Наташе он относится с годами все лучше и 
все больше и больше зависит теперь от нее. 
И решения по жизни и по творчеству теперь 
принимала она.

— Кира Александровна, чем вас боль-
ше всего потряс Жванецкий за весь период 
вашего знакомства? 

— На моей памяти он был единственным 
человеком, который сам остановил себя и ска-
зал, что больше не будет в эфире работать. 
Потому что он недоволен собой. И что он не 
хочет уходить из эфира побежденным, хотя 
мог, наверное, еще работать, — такое жуткое 
самоедство, такой страх стать неинтересным. 
Перестать писать. Не соответствовать себе 
самому. Самое главное для него было соот-
ветствовать себе, и в этом он был безукориз-
ненным. И я настолько уважительно отношусь 
к нему из-за этого, потому что эфир, а еще и 
деньги не имели для него значения.

— Он, я знаю, близко дружил с 
Пугачевой.

— Она как-то сказала мне про него: «Вот 
кого люблю. Иногда возьмем с ним водочку, 
когда бывает хреново. И пьем. И не тяжело 
молчать». Вы знаете, это ведь очень редкие 
люди — с кем не тяжело молчать. 

Из дневника Киры Прошутинской 
Я вспомнила, как были мы на очередном 

юбилее Аллы Пугачевой в «Метрополе». Тогда 
все было иначе — у нее радость была и жела-
ние, чтобы все было хорошо…

В зале уже было много народа. Большие 
столы на 10 человек не были расписаны — все 
садились «по интересам». Я шла между столи-
ками, пытаясь найти хоть кого-то из знакомых. И 
увидела. Жванецкие. Наташа: «Ты одна? Садись 
с нами!». Я обрадовалась.

Гремела музыка, на разогреве были какие-
то неплохие незнакомые мне певцы. Но было 
слишком шумно, и мы со Жванецкими прак-
тически ложились друг другу на плечи, чтобы 
что-то сказать или услышать. М.М. был грустен, 
отдельно существовал, но при этом вниматель-
но наблюдал за всеми, иногда спрашивал меня 
о гостях. Наташа его похудела, помолодела, 
похорошела и была, как всегда, необыкновенно 
притягательна своей (настоящей!) доброжела-
тельностью. Я увидела, как нежно М.М. взял ее 
руку в свою и она ответила, накрыв его руку 
своей. В этом не было ни чувственности, ни 
«отношения полов» — я бы определила это 
как «светлая грусть», нежность старого чело-
века и ее готовность — такой, в общем-то, еще 

молодой (она моложе М.М. на 30 лет) — быть с 
ним до конца. Какая-то щемящая нота начала 
звучать на этом этапе их отношений. Ушли На-
ташина веселость, ребячливость и его мужская 
«задиристость» и кокетство. Грустно.

«В больнице понимаешь, что жизнь 
есть, потому что есть смерть. Жаль, 

что они неразлучны...» 
М.М. Жванецкий.

11 марта 2014 года
9 марта была в зале Чайковского на юби-

лейном вечере Жванецкого. До этого ТВЦ 
настаивал на том, чтобы я сделала «Жену» 
к юбилею М.М. с Наташей Жванецкой. Я бы 
с удовольствием сделала это, но она то от-
казывалась, то сомневалась, объясняя это 
болезненной обидчивостью мужа, а теперь 
еще и его подозрительностью и ревностью. 
И все-таки мы договорились, что она еще раз 
подумает, потому что передачу она всегда смо-
трела и любила. Я тянула время и не звонила 
ей, боясь отказа. Так и случилось.

…Жванецкий легко вышел на сцену. По-
худевший, стремительный, он шел со своим 
портфельчиком к одинокому белому столу, 
который поместили в центре сцены. «Зачем же 
такой минимализм?» — подумала я, глядя на 
«праздничное» оформление: стол и два стула. 
Какие-то невнятные световые эффекты в виде 
лучей, фигур проецировались на стены.

Он положил портфель, что-то сказал залу, 
чтобы его почувствовать, установить контакт. 
Поддернул сползавшие брюки и затянул ре-
мень, уменьшив его на одну дырочку. Сказал, 
что нужно все делать прилюдно, не стесняясь, 
так будет лучше…

Читал он хорошо, но то и дело оговаривал-
ся и снова повторял то слово, то фразу, пони-
мая, что потом людям придется монтировать. 
Рассказы были и старые, и новые. И хорошие, 
и не очень. И фраза была замечательная. И 
не фраза это, а мысль мудрейшая: «Самая 
страшная месть — это прощение».

Зал был легкий, добрый, любящий и при-
нимающий М.М. Ярмольник, сидевший передо 
мной, все время по-актерски хохотал, аплоди-
ровал, оборачивался назад, чтобы встретиться 
взглядом с М.Гусманом. Тот реагировал в меру, 
профессионально-вежливо, но, видимо, не по-
гружаясь в атмосферу праздника, потому что 
постоянно вынимал из кармана два телефона 
и жадно вглядывался в их содержимое.

Почему-то все время вспоминаю смешной 
жест Михаила Михайловича во время чтения: 
когда он идет на коду, то делает свободную ле-
вую руку кочергой, куда-то в рукав ее втягивает, 
оттопыривает, а потом незаметно возвращает 
на место. Меня это умиляет и смешит. Инте-
ресно, раздражает ли это Наташу, жену? Ведь 
мы видим своих родственников по-другому и 
по-другому их оцениваем.

«Мой девиз — правда в необидной 
форме».

М.М. Жванецкий. 
21 апреля 2019 года
А вчера было продолжение многодневно-

го юбилея Аллы. Мы пошли в вестибюль, где 
толпились люди, уже выпивая.

Я поздоровалась с М.М.Жванецким. Он 
был сегодня в хорошем расположении духа. 
Его рука была в гипсе. Он весело помахал ею 
и сказал: «Раньше следил за чужими ножка-
ми, теперь приходится следить за своими». С 
интересом и пониманием посмотрел на моего 
спутника, потом спросил: «Он всегда рядом? 
Молчаливый? Я люблю молчаливых». Я при-
гласила его на Пасху. Он: «Дача красивая? Ты 
теперь богатая?» Жванецкого заинтересовал 
вопрос моего благополучия. Я: «Во всяком 
случае теперь небедная». Он пытливо смотрел 
на меня. Через стол от него стояла Наташа, 
жена. Мы поздоровались. Она: «Видишь, каким 
он сегодня бодрячком!».

Пригласила и ее на Пасху, она сказала, 
что они обязательно приедут. Снова подошла 
к Жванецкому, сказала, что разговаривала с 
Наташей. Он беспомощно оглянулся: «А где ты 
ее видела?» Он все больше и больше зависел 
от жены, боялся ее потерять...

— Ваша дружба прекратилась со вре-
менем? Или просто у Жванецкого закончи-
лись физические возможности дружить, 
общаться? 

— Последние два года я его не видела. Но 
когда у меня был трудный момент, и Наташа, и 
Олег, и Михаил Михайлович очень меня под-
держивали, приглашали на всякие юбилеи и 
концерты. Не разговаривая о том, что проис-
ходит, всегда давали понять, что они со мной и 
понимают, как мне в этот момент непросто…

«Как проверить необходимость 
своего присутствия? Отсутствием!»

М.М. Жванецкий.
(Цитаты взяты из книги «Тексты к 

размышлениям»).
Татьяна ФЕДОТКИНА.

190 лет назад в книжных магазинах 
впервые появилось полное издание 
«Евгения Онегина». До того роман 
публиковался отдельными главам 
— первая из них вышла в свет в 1825 
году. Выход каждой следующей ста-
новился сенсацией. Не мудрено, что 
первый тираж полного издания разо-
шелся моментально — спустя уже не-
делю его невозможно было отыскать 
в продаже. Сегодня от первого изда-
ния романа, который Белинский на-
звал «энциклопедией русской жизни», 
осталось несколько десятков экзем-
пляров. Заполучить такое в свою кол-
лекцию — мечта любого библиофила. 
Везет немногим. Сколько стоит первое 
полное издание «Евгения Онегина» на 
антикварном рынке, узнал «МК». 

В сентябре 1830 года Алек-
сандр Пушкин закончил в Бол-
дино работу над романом «Ев-
гений Онегин» и подсчитал, 
что на его создание ушло 
7 лет 4 месяца 17 дней. 
Правда, полная версия 
вышла в свет лишь в 1833 
году. Отпечатала роман 
целиком типография 
Александра Смирдина 
тиражом 2400 экзем-
пляром в конце марта, а 
в первых числах апреля 
«Евгений Онегин» появился 
на прилавках его же книжного 
магазина. Петербургский изда-
тель и книгопродавец был щедр с 
поэтом — гонорар Пушкина составил 12 
тысяч рублей, что примерно 10–12 миллионов 
на современные деньги. Издание в твердой 

обложке продавалось по 12 рублей. «До сих 
пор Онегин продавался ценою малослыхан-
ною в летописях книжной торговли: за восемь 
тетрадок надо было платить 40 рублей! Много 
ли тут было лишнего сбора, можно судить по 
тому, что теперь Онегин с дополнениями и 
примечаниями продается по 12 рублей. Хва-

ла поэту, который сжалился над тощими 
карманами читающих людей!» — писал 

корреспондент «Московского теле-
графа», когда вышло первое полное 

издание «Евгения Онегина».
В наши дни цена на экземпляр 

такого издания начинается от мил-
лиона рублей. Так, в 2018 году на 
одном из российских аукционов 
появилось первое издание «Евге-
ния Онегина» — книга в потертом 
переплете, с надрывами полей, 

«лисьими» пятнами и без аванти-
тула, была оценена в 950 тыс. — 1 

млн рублей. А в итоге ушла с молот-
ка за 2,2 миллиона рублей. В январе 

прошлого года экземпляр состоянием 
похуже (с потертостями по краям пере-

плета, трещинами в нижней части корешка, 
пятнами и надрывами по краям страниц) был 
продан за один миллион рублей. 

Более ранние издания «Евгения Онегина» 
— в отдельных тетрадях — стоят дороже. Так, 
в 2019 году на московском аукционе роман в 
семи отдельно изданных главках (1827–1832), 
выпущенный типографией Департамента на-
родного просвещения, ушел с молотка за 4,6 
млн руб. (при эстимейте 4,5–4,7 млн). За не-
сколько месяцев до того, летом 2019-го, ком-
плект из трех книжек (1-я глава — 1825 г., 2-я 
глава — 1826 г., 3–8-я главы — 1827–1832 гг.) 

в оригинальных переплетах были проданы на 
лондонском аукционе Christie’s за 467 тысяч 
фунтов стерлингов, в четыре раза превысив 
первоначальную оценку. Это около 38,5 мил-
лиона рублей. 

Кстати, привычный современному чита-
телю текст «Евгения Онегина» не совпадает 
ни с одним из изданий, вышедших при жизни 
Пушкина, в том числе с первой, полной версией 
1833 года. Годами роман претерпевал разные 
изменения, подвергся цензуре. 2-е полное 
издание вышло в свет в 1837 году, незадолго 
до смерти Пушкина, оно содержит последнюю 
авторскую редакцию романа. Но и после смер-
ти поэта последующие издания корректиро-
вались. В 1937-м — к столетию со дня гибели 
Пушкина — литературовед Борис Томашев-
ский подготовил том о романе, где приводятся 
беловые и черновые редакции поэмы. Была 
проделана большая работа по систематизации 
всех вариантов пушкинского текста, включая 
наиболее пострадавшую от цензуры десятую 
главу, но и этот вариант «Евгения Онегина» по 
сей день вызывает споры в литературоведче-
ской среде. Так что первое издание 1833 года 
уникально не только своим духом «золотого 
века» и шармом старинного переплета, но и 
непосредственно содержанием.

О том, насколько важно для ценителей и 
специалистов первое полное издание романа, 
«МК» рассказывает Михаил Сеславинский — 
известный общественный деятель, председа-
тель Национального союза библиофилов.

— Очевидно, что для библиофилов, со-
бирателей редких и ценных книг, «Евгений 
Онегин» в прижизненных изданиях является 
заветной мечтой. Рождение романа для чи-
тателей началось с публикации первой главы 
в 1825 году. Затем из года в год эти главки 
выходили поочередно. Отрывки печатались в 

альманахах той поры, например в «Северных 
цветах» или «Невском альманахе» за 1829 год, 
где они впервые были изданы с иллюстра-
циями. Но полное издание, которое вышло в 
1833 году в типографии Александра Смирдина, 
давало возможность прочитать полностью 
весь роман, купив одну книжку, а не собирать 
главки, которые издавались на протяжении 
7 лет. Этот томик был крайне востребован и 
поэтому редко встречается в наше время на 
антикварном рынке. Многие старые собирате-
ли говорили мне, что даже в советское время 
купить экземпляр в хорошем состоянии было 
почти невозможно. Из членов Национально-
го союза библиофилов наличием этой книги 
могут похвастаться гендиректор «Первого 
канала» Константин Львович Эрнст, главный 
редактор газеты «Московский комсомолец» 
Павел Николаевич Гусев и ваш покорный слу-
га. У меня эта книга присутствует на полке в 
довольно расхристанном состоянии, креп-
ко почитанная, потребовавшая реставрации 
нескольких листов. Но тем более дорог мне 
этот экземпляр, ибо, листая его страницы, я 
фактически протягиваю руку тем первым чи-
тателям, которые почти 200 лет назад с таким 
же наслаждением и душевным изумлением 
читали «Евгения Онегина».

— Насколько редко попадаются такие 
книги на аукционах?

— Считается, что ее тираж был 2400 эк-
земпляров, что не так мало по тем временам. 
Иногда попадаются, но надо быть очень внима-
тельным при покупке подобных экземпляров, 
ибо современные умельцы вставляют копии 
(ксероксы) титульного листа и 17-й страницы, 
где традиционно ставится штамп государ-
ственной библиотеки. В целом это издание 
является обязательным для тех библиофилов, 
которые собирают прижизненную пушкиниану, 

и безусловно является крупной жемчужиной 
в ожерелье произведений Александра Сер-
геевича. 1–2 раза в год издание появляется 
на публичных торгах. Но это не значит, что на 
аукционах за условные 10 лет было продано 
10–20 экземпляров. Порой один экземпляр 
появляется в продаже, а через 3–5 лет вновь 
всплывает в каталогах и меняет владельца. 
Такие книги в наше время склонны путеше-
ствовать по полкам частных библиотек.

— Сколько экземпляров сохранилось 
от того издания 1833 года?

— Такая задача не ставилась перед иссле-
дователями — посчитать оставшиеся экзем-
пляры. Эту книгу можно найти в крупнейших 
отечественных книгохранилищах — таких как 
Российская государственная библиотека (Ле-
нинка), Российская национальная библиотека, 
Пушкинский дом. В целом счет, думаю, состав-
ляет несколько десятков экземпляров.

— А какова может быть его стоимость 
сейчас?

— Очень много зависит от того, в каком 
состоянии находится экземпляр. В хорошем 
состоянии это издание почти невозможно най-
ти. Поэтому сложно говорить о ценах. Каждый 
экземпляр индивидуален: наличие загрязне-
ний, страниц, которые были воспроизведены 
факсимильным способом, проще говоря, на 
ксероксе, недостающие страницы, — все это 
влияет на цену и определяет финальную стои-
мость. Любые торги — это еще эмоции. Ино-
гда конкуренции на тот или иной лот совсем 
нет, а порой два покупателя «схлестнутся» и 
неоправданно «задирают» цену. В приличном 
состоянии, как правило, стоимость начинается 
от миллиона рублей и доходит до двух-трех. 
В сохранившихся обложках и в хорошем виде 
— даже выше.

Мария МОСКВИЧЕВА.

«ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН» НА ВЕС ЗОЛОТА
Первое полное издание 
романа Пушкина 
сегодня стоит миллионы 
рублей

ЭКСКЛЮЗИВ

Михаил ЖВАНЕЦКИЙ:
БЕЗУМНО НЕЖЕН, БЕЗУМНО РАНИМ
«Я так до сих пор и не поняла: Жванецкий — это образ навсегда или М.М. смог 
остаться удивительно естественным человеком? Он и дома, и среди своих, и у 
нас на передаче «Дежурный по стране» всегда по-хорошему одинаков».
Легендарная телеведущая Кира Прошутинская сама отвечает на поставленный 
ею же самой вопрос — кто же такой Жванецкий: образ или человек? В ее нео-
публикованных дневниках, фрагментами которых она делится сегодня с «МК», 
Михаил Жванецкий живой человек. Он и на сцене, и на кухне, он и с друзьями, 
и с недоброжелателями. Ревнует, комплексует, огорчается, злится. Как и все 
другие на земле. 
Но при этом он особенный: гениальный в творчестве и необыкновенно честный 
в жизни. «Человек, с которым есть о чем помолчать» — так говорила про него 
Алла Пугачева. «Самое главное для него было соответствовать себе, и в этом 
он был безукоризненным» — так говорит про него Кира Прошутинская, фикси-
руя в своих записях только правду, без толики лести и сладкой лжи.
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Молодцы коммунальщики!

В соревновании на лучшую подготовлен-
ность городских служб к торнадо, смерчам, 
бурям, ураганам и шквальным ветрам победил 
коллектив участка, на территории которого 
не упало во время грозы ни единого дерева 
— все стволы задолго до ненастья спилены 
и выкорчеваны. Так держать, передовики, и 
переходить к следующему этапу обеспечения 
безопасности граждан — уничтожению кустов 
и газонов!

Поправка к закону

Получить пособие на новорожденного 
младенца и материнский капитал смогут се-
мьи, которые успеют подсуетиться с появле-
нием потомства и оформлением документов 
в 9-месячный срок со дня обнародования 
указа.

Купи еду в последний раз

Повсеместный браконьерски-
безжалостный выкос питательных стеблей 
борщевика привел к тому, что завсегдатаям 
общепита приходится готовиться к исчезно-
вению из меню любимого ими борща.

● ● ●
Ухудшение качества картофеля-фри и 

уменьшение порций гарнира в заведениях 
бывшего «Макдоналдса» чревато возобнов-
лением отправки студентов на картошку.

Горизонты медицины

Шприцы для инъекций, совмещенные 
с градусниками измерения температуры 
тела, вот-вот пополнят арсеналы больниц, 
поликлиник и прочих учреждений здравоох-
ранения. Нужность комбинированной мно-
гофункциональной новинки (два прибора в 
одном!) не вызывает сомнений: параллельный 
уколу замер тепловых параметров позво-
лит преодолеть экономически невыгодную 
бесхозно-безучетную одноразовость вра-
чебного интрументария и избавит от излиш-
ней дороговизны обслуживания населения, 
уменьшит объем вредных испарений ртути 
при небрежном обращении с термометрами, а 
использованные иглы гибрида обретут вторую 
жизнь в кабинетах иглотерапии. 

Инфляционная 
арифметика 

Методика подсчета инфляционных коэф-
фициентов нагляднее постигается на автобус-
ных и трамвайных остановках: высвечиваемые 
электронными табло цифры, сменяющиеся в 
сторону уменьшения (например, 27, 14, 10, 7 
минут до прихода транспортного средства), 
демонстрируют условную среднестатисти-
ческую протяженность времени ожидания, 
это произвольная номинальная величина, 
реально пассажир может стоять на ветру или 
под палящим солнцем куда более долгий, а то 
и безразмерный срок, о чем под сурдинку из-
вещают малоприметные часы в уголку того же 
экрана, скромно фиксирующие расхождения 
с официальной версией.

Оптимистичная 
каждодневность

Отсутствующая промышленность легко 
справилась с последствиями санкций и на-
растила мощность. Отсутствующая медицина 
превозмогла дефицит лекарств. Фантомная 
банковская деятельность выровняла пере-
кос ценообразования и подмяла инфляцию. 
Сферы экономики и логистики, поставщики и 
продавцы наперегонки взвинчивают цены: кто 
во что горазд и кто больше и резче набавит. 
Дошло до того, что хамы производители и 
негодяи сбытчики впрямую пишут на эти-
кетках «Мёд липовый»! Скоро будут открыто 
помечать: «Хлеб халтурный».

Ни флага, ни родины

Звездным гладиаторам изумрудных по-
лей не привыкать к смене гражданства. Сле-
дующий футбольный чемпионат мира ознаме-
нуется введением еще более революционной, 
реформаторской, тщательно разработанной 
поблажки — права игроков, которые на первых 
этапах состязания окажутся в выбывших из 
борьбы сборных, то есть «аутсайдеров по-
неволе», срочно обрести флаг новой родины 
и продолжить выступление в матчах итоговой 
части турнира — за суперкоманды, пробив-
шиеся в финал. Болельщики и спортсмены в 
восторге: возрастет зрелищность, увеличатся 
гонорары перебежчиков! 

Международная 
обстановка 

Госсекретарь США Блинкен побоялся 
прибыть на Масленицу в Россию из опасения 
быть съеденным.

● ● ●
Визит на Тайвань американки Пелоси 

переполошил мировое сообщество. Как рас-
ценивать фортель экстравагантной дамы и 
нужно ли всерьез относиться к ее эскападно-

провокационной политической акции? За 
разъяснением обратились к признанному 
авторитету и знатоку данного географического 
региона Тайванчику. 

— Мнение нашего сообщества однознач-
но негативно, — заявил эксперт.

Кабмин на века

Назван состав теоретически-
экспериментально-универсального прави-
тельства, по версии родившегося 1 апреля 
писателя Н.В.Гоголя: Плюшкин — министр 
финансов, Манилов — ответственный за 
реформу образования, Чичиков — куратор 
социальной сферы, мастерски играющий в 
шашки Ноздрев — министр спорта, Коробочка 
— ведающая экономическим блоком, Соба-
кевич — силовое ведомство, Ляпкин-Тяпкин 
— судебное делопроизводство, Земляника 
— сельское хозяйство, Хлестаков — премьер, 
кузнец Вакула — обувная промышленность, 
Басаврюк — космос, Панночка — медицина, 
Городничий — мэр-губернатор по вызову в 
любой регион... Громаден кадровый резерв, 
очевиден перебор претендентов на портфели. 
Масса ценных руководителей ждет своего 
часа и очереди приступить к исполнению 
обязанностей! 

Оптимизация коснулась 
следственных органов

Прежде роли «хорошего» и «плохого» до-
прашивателя исполняли двое: первый орал и 
бил жертву, второй ласково улыбался и давал 
закурить. В целях оптимизации воплощение 
обоих образов поручено одному человеку — он 
будет щериться, лыбиться, лупить и ласкать; 
совмещение амплуа позволит вдвое сократить 
аппарат сотрудников и сэкономить немалые 
средства.

Народные приметы

Особенно удачны и точны политические 
прогнозы и экономические предсказания 
астрологов, связанных с госструктурами.

Черный квадрат 
на широком экране

Состоялась премьера двухсерийного 
фильма, знаменующего наступление новой 
эры кинематографа: в течение нескольких 
часов восторженные зрители зачарованно 
наблюдали экранизацию классической кар-
тины Малевича «Черный квадрат». Постанов-
ку шедевра осуществила съемочная группа 
в составе: сценарист Духаридзе, оператор 
Неонабоков, режиссер Кукурузов. 

— Наша идея задолго до премьеры 
принесла сумасшедшие финансовые сбо-
ры, такого успеха не помнят голливудские 
блокбастеры; но для нас триумф не стал 
неожиданным, ибо населению надоели кар-
тины в жанре экшен и формате детектива, 
— сказал после показа завпост труппы и 
горячий пропагандист новаторской ленты 
Дубинов. — Главную роль исполнил, казалось 
бы, обычный кусок картона. Но, если при-
глядеться, это не расхожий загрунтованный, 
оштукатуренный материал, не какой-нибудь 
домотканый холст или ватман, прошу проще-
ние за употребление иностранного термина, 
не гипсобетон. Были опасения: носитель не 
выдержит огромной эстетической нагрузки 
многократно усиленного слоя краски и не 
справится с поставленным заданием. Но он 
зарекомендовал и проявил себя молодцом. 
Все трюки и спецэффекты взял на себя, обо-
шлись без дублеров. Мы решились на смелое 
ноу-хау — отказались от музейной традици-
онной, архаичной рамы, она бы утяжелила 
восприятие; раздвинули границы саги до 
вселенского мрака. Это громадный прорыв 
во всю ширь экрана, и хотя никто из нас не 
ширялся, наше смелое кредо в осмыслении 
творческого наследия великого супрематиста 
восторжествовало. Прежде ценители могли 
любоваться его творением лишь в статичной 
фазе, при однобоком освещении и в плоскост-
ном измерении; теперь квадрат обрел объем 
квадроцикла, то есть не только в фас, но и в 
профиль, а главное, влился в мощнейшую ди-
намичную агитацию возвышенного эстетизма 
в режиме нон-стоп-марафона, не прошел, а 
пробежал дистанцию от ретроградов к ши-
рокому ценителю. Наш ближайший проект — 
перевести в жанр шекспировской мелодрамы 
параллельные прямые Эвклида (сценарий пи-
шется, роли предложены железнодорожным 
рельсам перегона Перхушково — Жаворонки), 
намереваемся осмыслить в снайперском 
ракурсе революционно взрывоопасную тео-
рию Лобачевского, следом настанет черед 
обретения синематографических пропорций 
и пространств ромбами, кругами и овалами 
(жаль, у этих геометрических символов нет 
прототипов и столь известных, как Малевич, 
отцов-создателей и основателей). 

Мемуары патологоанатома

Хорошо помню печень Смоктуновского, 
легкие Райкина, сердце Ростроповича, селе-
зенку Шукшина, мозг Ельцина. Это были поис-
тине бессмертные, ареопажно-незабываемые, 
яркие, планетарно-всеобъемлющие 
личности!

РАДОСТНЫЕ ПРЕДПЕРВОАПРЕЛЬСКИЕ НОВОСТИ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi2@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что повторные торги по продаже иму-
щества АО «СГ-Трейдинг» (Комсомольский про-
спект, д. 42, стр. 3, комната 17, г. Москва, 119048, 
ОГРН 1137746354052, ИНН 7704833717), признано 
банкротом Решением Арбитражного суда г.Москвы 
от 16.11.2021 года по делу № А40-247891/20, 
Определением Арбитражного суда г. Москвы от 
24.01.2023 г. по делу № А40-247891/20-101-456 
конкурсным управляющим утверждена Решет-
няк Елена Николаевна (ИНН 212801296330, СНИЛС 
127-106-739 39, член НП СРО АУ «Развитие» (117105, 

город Москва, Варшавское шоссе, дом 1, строение 1-2, 
комната 36, ИНН 7703392442, ОГРН 1077799003435), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«Коммерсантъ» № 21 от 04.02.2023 (сообщение № 
34010046635), по лотам №№ 5, 10, 12, 13, 15, 16 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия за-
явок, по лотам №3 и №18 — по причине регистрации 
единственного участника, по лоту №7 торги отмене-
ны. Победителем лота №6 признан ИП Аманов Т.Т. 
(ИНН 762702992100), предложивший цену имущества 
— 95 252 573,52 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, НП СРО АУ «Развитие» в капитале по-
бедителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электрон-
ной почты: torgi_1@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554) сообщает, что повторные торги по 
продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» (ОГРН 
1165074050481, ИНН 5074054271, юридический 
адрес: 142153, Московская область, г.Подольск, Но-
вогородово дер., д. 8 вблизи деревни, здание Техно-
парка складской комплекс 8, оф. 59); признано бан-
кротом Решением Арбитражного суда Московской 
области от 07.09.2021 г. по делу №А41-78510/20, 

конкурсным управляющим утвержден Ковалёв 
Игорь Владимирович (ИНН 402801304929, СНИЛС 
020-863-067-24), член ПАУ ЦФО (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, г. Москва, Гамсоновский пер., 
д. 2, этаж 1, ком. 85, адрес для к/у: 119454, г. Москва, 
а/я 37), проводимые на условиях, опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №21 от 04.02.2023 г. (со-
общение №34010046666) по лотам №1, №3 – №5 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок, по лоту №6 и №9 признаны несостояв-
шимися по причине регистрации единственного 
участника.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имущества Открытого акционерного 
общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом залога). Торги в форме публичного предложения 
проводятся в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). 
Предметом торгов является следующее имущество: 

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позд-
нее даты и времени окончания приема заявок 
соответствующего периода по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Полу-
чатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 03.04.2023 по 31.07.2023 (включительно), в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адре-
су: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 22 час. 00 мин. 03.04.2023 до 21 час. 
59 мин. 31.07.2023 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 22 час. 00 мин. 03.12.2022 
до 21 час. 59 мин. 15.05.2023 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 18.05.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи (указанной в сообще-
нии) по окончании первого периода публичного предло-
жения цена продажи имущества подлежит снижению на 
9% от начальной цены продажи, каждые 7 календарных 
дней, но не ниже минимально допустимой стоимости 
продажи имущества, которая равна 1% от начальной 
цены продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок за-
явку на участие в торгах, содержащую предложение о 
цене имущества должника, которая не ниже начальной 
цены продажи имущества, установленной для опреде-
ленного периода проведения торгов, при отсутствии 
предложений других участников торгов по продаже 
имущества посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику тор-
гов, который первым представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следую-
щие сведения: фирменное наименование (наименова-
ние), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 

иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяющих 
личность (для физического лица), надлежащим обра-
зом заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического лица 
или государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в соот-
ветствии с законодательством соответствующего го-
сударства (для иностранного лица); копии документов, 
подтверждающих полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя, а также иные сведения 
в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых 
торгов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения тор-
гов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисле-
ния денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810300030003403 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

В результате торгов № 2713-ОАОФ, проводивших-
ся на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), победителем по лоту 
№ 62 стало АО «Ямалтрансстрой» (ИНН 8902002522, 
ОГРН 1028900556651), предложившее — 3 641 040,00 
руб.; по лоту № 63 стало АО «Ямалтрансстрой» 
(ИНН 8902002522, ОГРН 1028900556651), пред-
ложившее — 3 457 350.00 руб.; по лоту № 58 тор-
ги признаны несостоявшимися по причине недо-
статочного количества участников, по остальным 
лотам торги признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок на участие. Победитель торгов 
по Лотам № 62 и 63, а также единственный участ-
ник торгов по Лоту № 58 является кредитором ОАО 
«СГК-трансстройЯмал». В капитале победителя торгов 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий 
не участвуют.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, 
Котельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, 
ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 21.09.2021 по делу № А40-120633/2014; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.
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Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС

55 Акции обыкновенные именные ОАО «Путеец» (ИНН 8902010795, ОГРН 1048900102569),  32 400 000,00
 гос. рег. № 1-01-32567-D, в количестве 200 000 шт.
56 Доля 100% в уставном капитале ООО «Трансинвестгрупп» (ИНН 7728717371,  18 167 400,00
 ОГРН 1097746739067)
57 Автобус ПАЗ-3205, VIN XTM32059208737, г/н В631МВ797 63 900,00
59 Автомобиль VOLVO S80, VIN YV1AS985671038217, г/н Е120КС77 639 900,00
60 Автомобиль Мерседес-Бенц S500 4М, VIN WDD2211861A276373, г/н Т771УТ177 1 129 500,00
61 Автопогрузчик А-41015, зав. № 38, г/н 4695СР89 152 100,00
64 Автотопливозаправщик 66190 (АТЗ-10-4320), VIN X8966190080DM7047, г/н В929МА797 448 200,00
66 Тягач седельный УРАЛ 44202-0311-41, VIN X1P44202071332449, г/н У124ЕМ797 680 400,00
67 Трактор ДТ-75 ДЕС2 зав. № 737604, г/н 8820СЕ89 435 600,00
68 Трактор К-700 А зав. № 950593, г/н 1906СР89 526 500,00
69 Теплоход «Тревожный-303»(Север-1), г/н ОИ-15-516/ 1819611 802 800,00
70 Теплоход (буксирный катер) ЯТСБ-3, г/н ОИ-09-3556/ 2177782 1 023 300,00
71 Компрессор поршневой Aircast СБ 4/С-100 LB75 50 613,56

Организатор торгов — АО «ЮФ «Доктор права» 
(ИНН 6658399089,ОГРН 1116658025538,адрес: 620014, 
Российская Федерация, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 
стр. 37, офис 412, т.89505600758, tan@doctorprava.ru), 
действующий по поручению Арбитражного управляю-
щего Адушкина Юрия Алексеевича (ИНН 644919817503, 
СНИЛС №134-518-462 53, адрес для корреспонден-
ции: 410000, г.Саратов, а/я 23, тел.89272773534, 
эл.почта pomoshnik_adush-ya@mail.ru), член ПАО ЦФО 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, адрес: 
115191, г. Москва, МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ ДАНИ-
ЛОВСКИЙ ВН.ТЕР.Г., г. Москва, Гамсоновский пер., 
д. 2, этаж 1, ком. 85), действующий на основании  
Решения АС г. Москвы от 29.11.2021 г. по Делу № 
А40-215746/21-45-1482,сообщает о РЕЗУЛЬТАТАХ 
проведения открытых эл. торгов, которые прошли на 

УЭТП в сети Интернет по адресу www.etpu.ru в форме 
повторного публичного предложения цены по про-
даже обнаруженного имущества ликвидированного 
юридического лица ООО «Алекси Инвест» (ИНН/КПП 
7705725802/770501001, ОГРН 1067746487687, юр. 
адрес: 115054, ГОРОД МОСКВА, ПЕРЕУЛОК БОЛЬ-
ШОЙ СТРОЧЕНОВСКИЙ, 7.): Торги № 26738 окон-
чены. По ЛОТУ № 2 победителем торгов признан 
участник Шаповалова Каролина Сергеевна (Саратов-
ская область, р.п.Озинки, ул.Мирный переулок, д.1А, 
ИНН — 642303005589) с предложением цены 202 222 
руб. 00 коп. Участник сообщил об отсутствии заин-
тересованности по отношению к должнику, кредито-
рам, конкурсному управляющему. Участие в капитале 
победителя конкурсный управляющий, а также СРО 
конкурсного управляющего не принимают. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника 
можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru 
или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении 
торгов по продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление». Откры-
тые торги в форме аукциона проводятся в электрон-
ной форме на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 16.05.2023 г. в 
10 часов 00 мин. (время московское). Предметом 
торгов является следующее имущество (социаль-
но-значимые объекты): Лот № 1273 — Комплекс 
имущества, расположенный в Самарской области, 
г. Самара, Куйбышевский район, в/г №112: Водопро-
водные сети 600 м, сеть ХВС Ду=50 мм от ответного 
фланца задвижки Ду=50 мм в подвальном помеще-
нии дома № 26 по пер. Долотный; Канализационные 
сети 1000 м, от смотрового колодца ул. Хасановская, 
4/пер.Долотный, 28 в сторону в/г № 112, аэродром 
Кряж; Тепловые сети 1000 м, тепловая сеть 2Ø–57 мм, 
врезанная во внутриплощадочную тепловую сеть (2Ø 
— 80-100 мм) ФГКУ «Волжский спасательный центр 
МЧС России» и тепловая сеть 2Ø–100 мм, врезанная во 
внутриквартальные тепловые сети (2Ø — 325–426 мм) 
МП городского округа Самара «Инженерная служба». 
Начальная цена продажи лота № 1273 составляет 
11 455 439,13 руб. (без НДС).

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ г. Москва, 
к/сч № 30101810700000000187, БИК 044525187. Полу-
чатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 03.04.2023 по 11.05.2023 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по 
адресам: г. Москва, Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 
или г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8. 

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 03.04.2023 до 23 
час. 59 мин. 11.04.2023 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную 
почту при направлении запроса о предоставлении 
такой информации на электронную почту организа-
тора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и 
договора купли-продажи осуществляется на электрон-
ной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать сле-
дующие сведения: фирменное наименование (наи-
менование), сведения об организационно-правовой 
форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для 
юридического лица), фамилию, имя, отчество, па-
спортные данные, сведения о месте жительства (для 
физического лица), номер контактного телефона, 
адрес электронной почты, сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя по от-
ношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о 
заявителе, саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, При-
каза МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяю-
щих личность (для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык доку-
ментов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического 
лица в качестве индивидуального предпринимателя 
в соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а так-
же иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

Обязательным условием участия в тогах является: 
соблюдение обязательства покупателей обеспечивать 
надлежащее содержание и использование указанных 
объектов в соответствии с их целевым назначением, 
обязательства покупателей предоставлять гражда-
нам, организациям, осуществляющим эксплуатацию 
жилищного фонда социального использования, а 
также организациям, финансируемым за счет средств 
бюджетов бюджетной системы РФ, товары (работы, 
услуги) по регулируемым ценам (тарифам) в соот-
ветствии с установленными надбавками к ценам (та-
рифам) и предоставлять указанным потребителям 
установленные федеральными законами, законами 
субъектов РФ, нормативными правовыми актами 
органов местного самоуправления льготы, в том чис-
ле льготы по оплате товаров (работ, услуг), а также 
выполнение иных устанавливаемых в соответствии 
с законодательством РФ обязательств, заключение 
договора о соблюдении условий конкурса с местной 
администрацией.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении счет 
на дату составления протокола об определении участ-
ников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания 
данного договора в течение 5-ти дней с даты полу-
чения указанного предложения конкурсного управ-
ляющего внесенный задаток ему не возвращается, 
и конкурсный управляющий вправе предложить за-
ключить договор купли-продажи имущества участ-
нику торгов, которым предложена наиболее высокая 
цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя 
торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам:  р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 770401001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 по 
делу № А40-55638/14; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме аукциона по продаже имущества Открытого 
акционерного общества «Ордена Трудового Красного Знамени специализированный строительно-монтажный трест 
по электрификации Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» в электронной форме на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), которые состоятся 16 мая 2023 г. в 10 
часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов является следующее имущество:

НА
 П

РА
ВА

Х 
РЕ

КЛ
АМ

Ы

Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС

1151 Комплекс имущества, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Дорожная, д.54,  29 950 000,00
 корп.4, стр.18, а именно: Земельный участок, площадью 619 кв.м. 
 (Кад. № 77:05:0008006:4755); Нежилое здание (Склад ремонтного цеха), 
 площадью 641,2 кв.м., (Кад. № 77:05:0008006:1128)

1152 Комплекс имущества, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Дорожная, д.54,  71 670 000,00
 корп.4, стр.19, а именно: Земельный участок, площадью 2668 кв.м. 
 (Кад № 77:05:0008006:4754); Нежилое помещение (Рем.цех и адм.-бытовой корпус), 
 площадью 1793,1 кв.м., (Кад. № 77:05:0008006:4482) 

1153 Земельный участок, площадью 277 кв.м., расположенный по адресу: г. Москва,  2 630 000,00
 ул. Дорожная, д.54, корп.4, стр.20 (Кад. № 77:05:0008006:4753)

1154 Автобус Богдан А20111, 2012 года выпуска, гос. № Х 251 РУ 799 695 000,00

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810000030003350 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 03.04.2023 по 11.05.2023 (включительно), в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адре-
су: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 03.04.2023 до 23 час. 
59 мин. 11.05.2023 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следую-
щие сведения: фирменное наименование (наименова-
ние), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 

предпринимателя), копии документов, удостоверяющих 
личность (для физического лица), надлежащим обра-
зом заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического лица 
или государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в соот-
ветствии с законодательством соответствующего го-
сударства (для иностранного лица); копии документов, 
подтверждающих полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя, а также иные сведения 
в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения откры-
тых торгов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на уча-
стие в торгах и необходимые документы, содержащие 
достоверные сведения, и обеспечившие поступле-
ние задатка на указанный в сообщении счет на дату 
составления протокола об определении участников 
торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения тор-
гов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисле-
ния денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810400030003345 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Кон-
курсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.



Российский футбольный союз на 
очередном заседании исполкома 
не стал обсуждать переход 
в Азиатскую конфедерацию 
футбола и участие нашей сборной 
в турнире CAFA. Вместо этого 
рассматривались реформа второй 
лиги и выплаты за подготовку 
футболистов. «МК» рассказывает 
подробности.

Весь спортивный мир бурлит, обсуждая 
новые рекомендации Международного олим-
пийского комитета по допуску российских и 
белорусских спортсменов к соревнованиям. 
Казалось бы, что может быть важнее? Как ока-
зывается, кое-что есть.

В Москве 30 марта состоялся очередной 
исполком Российского футбольного союза 
(РФС), в повестке которого значились очень 
интересные вопросы. Если точно понимать, 
о чем именно идет речь.

Вопрос перехода в Азиатскую конфедера-
цию футбола не рассматривался, о чем перед 
началом заседания сообщил президент РФС 
Александр Дюков.

На сайте РФС была опубликована неболь-
шая новость, в которой говорилось, что руко-
водство нашего футбола намерено обсудить 
изменения системы и формата проведения 
второй лиги (ФНЛ-2), реформу компенса-
ционных выплат и выплат по механизму со-
лидарности. А также утвердить правила по 
лицензированию футбольных клубов второй 
лиги и регламента по деятельности футболь-
ных агентов.

Отложенное решение

Начнем с самого главного — изменения 
системы проведения первенства ФНЛ-2. По-
чему это важно? Потому что сейчас наш про-
фессиональный футбол играет по системе 
«осень–весна». С самого начала у этого фор-
мата было много противников, указывающих, 
что длинные летние перерывы в турнирах не 
пойдут на пользу никому. Однако решение было 
принято, и наш футбол в 2011 году синхронизи-
ровался со всем остальным (ну, почти со всем) 
европейским футболом. Какие дивиденды это 
принесло и принесло ли вообще, достаточно 
ярко в своем большом интервью «МК» на днях 
объяснили почетный президент РФС Вячес-
лав Колосков и бывший президент «Торпедо» 
Александр Тукманов. Чтобы не повторяться, 
достаточно будет добавить, что самые боль-
шие проблемы с форматом «осень–весна» 
испытывали как раз клубы второй лиги, которая 
ранее называлась ПФЛ, а теперь существует 
под именем ФНЛ-2. Проблемы, связанные 
в том числе с большой географией турнира, 
небольшим размером финансирования клу-
бов и климатическими особенностями нашей 
страны.

Мучились долго. И вот 8 октября 2021 
года была сформирована рабочая группа 
ФНЛ по обсуждению возможного изменения 
формата турнира. Планировали, что сумеют 
достаточно быстро «проработать юридиче-
ские, маркетинговые и финансовые аспекты 
внедрения нового формата в ФНЛ и ФНЛ-2». 
Но, как оказалось, такие вопросы с кондачка 
не решаются. И прорабатывать пришлось чуть 
дольше. В том числе и из-за всех потрясений, 
случившихся с нашим футболом, как и вообще 
со всем спортом, в 2022 году.

Конечно, какие-то подробности предпо-
лагаемой реформы в СМИ просачивались. На-
пример, в конце 2021 года были сообщения, что 
ФНЛ-2 сократят до 36 команд, которые будут 
разделены на две группы (дивизион Стрель-
цова и дивизион Яшина), а первенство будут 
проводить в два этапа.

Потом были идеи создать некий 

«гибридный формат» — не просто разде-
лить на два этапа сам турнир с сохранением 
количества команд, а часть клубов сделать 
полупрофессиональными.

Или разделить ФНЛ-2 на два уровня, что-
бы в первом играли 20 клубов, разбитые на 
«золотую» и «серебряную» группы, а во вто-
ром — остальные 60 клубов с региональным 
делением и по системе «весна–осень». Или 
вообще перейти к английской и немецкой мо-
дели, где есть и четвертые, и пятые, и даже 
восьмые дивизионы, составляющие единую 
пирамиду профессионального футбола вплоть 
до премьер-лиг.

Что же в итоге решил исполком РФС 30 
марта?

«Исполком РФС принципиально под-
держал реформу второй лиги. Есть 2 недели 
на доработку вопросов. В случае внедрения 
реформы ФНЛ-2 будет поделена на уровни. В 
элитную часть попадут 20 команд: 4 вылетев-
шие из первой лиги (ФНЛ) и самые успешные 
среди тех, кто не поднялся дивизионом выше. 
Оставшиеся команды второй лиги переместят 
на уровень ниже — они продолжат играть в 
региональных группах. В случае принятия из-
менений возможен переход турнира на систему 
«весна–осень», — сказал президент ФНЛ Наиль 
Измайлов «Матч ТВ».

Остается только добавить, что назначен-
ный 6 февраля 2023 года исполнительным 
директором ФНЛ Александр Атаманенко, один 

из авторитетнейших специалистов в своей 
области, работавший ранее генеральным ди-
ректором «Донбасс-Арены» и коммерческим 
директором московского «Спартака», обладает 
всеми необходимыми компетенциями, как На-
иль Измайлов, для решения этого вопроса.

Футболистки 
заплатят больше

Еще один очень интересный вопрос — 
реформа компенсационных выплат и выплат 
по механизму солидарности за подготовку 
футболистов и футболисток.

Во всем футбольном мире есть правило — 
детские тренеры, школы и клубы, подготовив-
шие игроков, с которыми потом подписывают 
контракты профессиональные клубы, должны 
получать компенсацию за свою работу.

У нас этот механизм компенсаций и со-
лидарных выплат был подробно описан в «Ре-
гламенте по статусу и переходам (трансферам) 
футболистов», где этой теме были посвящены 
две главы, содержащие шесть подробных и 
обширных статей. В том числе указывающие, 
кому, сколько и в каких случаях надо платить. 
Конечно, неискушенному человеку сложно 
разобраться в таком большом объеме ин-
формации, но можно сказать одно: система 

работала, хоть и вызывала нарекания. А кто 
не без греха?

Впервые официально необходимость 
реформы была озвучена 22 декабря 2022 
года. Тогда комитет профессионального 
футбола РФС посчитал, что действующая 
система нуждается в доработке, которую 
надо завершить в первом квартале 2023 
года.

Что же решили?
Теперь Российским футбольным союзом 

будет введен «Единый ежегодный взнос» со 
стороны профессиональных футболистов 
и футболисток в размере 2% от зарплаты 
игроков-мужчин и 5% от зарплаты игроков-
женщин соответственно.

«Средства будут распределяться между 
спортивными школами и тренерами, подгото-
вившими спортсменов. Привязка солидарной 
выплаты к зарплате игроков позволит более 
справедливо оценивать качество подготов-
ки футболистов. Новый механизм позволит 
сделать выплаты регулярными вместо еди-
новременных. Ранее система, которую за-
менит «Единый ежегодный взнос», состояла 
из трех различных выплат — компенсации за 
подготовку при подписании первого трудо-
вого договора, солидарных выплат, а также 
регистрационного взноса солидарности», — 
говорится на сайте РФС.

При этом сохранятся все международные 
солидарные выплаты, которые предусмотрены 
за переход игроков в зарубежные клубы.

Почему у футболисток заберут 5%, а 
не 2%, как у мужчин? С этим еще предстоит 
разобраться.

Постскриптум

После завершения исполкома прези-
дент РФС Александр Дюков в ходе пресс-
конференции, отвечая на вопросы журналистов 
сказал, что:

— в ближайшие месяцы крымские клубы 
должны пройти процедуру лицензирования 
в ФНЛ;

— оснований для отмены FAN ID нет;
— РФС поддержит инициативу по возвра-

щению продажи пива на стадионах во время 
матчей;

— пока что главная задача РФС — возвра-
щение наших клубов и сборных в европейские 
турниры, но вариант с переходом в Азию также 
не исключается.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

На тренерском совете в Ханты-
Мансийске, где проходит 
чемпионат России по биатлону, 
специалисты вновь говорили о 
том, что стрелковая подготовка 
— головная боль во всех группах 
как основного, так и резервного 
состава. Биатлон известен 
коварством мишени. А год назад 
одна молодая перспективная 
лыжница отправилась в тир, 
чтобы попробовать: каково 
это вообще — стрелять? Нынче 
Наталия Шевченко — уже звезда 
чемпионата России по биатлону: 
два «золота» в личных гонках 
случайно не добываются.

Чемпионат России в Ханты-Мансийске 
по биатлону две личные гонки награждал 
«золотом» экс-лыжницу Наталию Шевченко. 
Сначала Шевченко победила в спринте: 35 
секунд от второго места. Потом — в гонке 
преследования, оторвавшись от ближайшей 
соперницы больше чем на минуту. И вопрос 
только один: ведь можно уже теперь отбросить 
это «бывшая лыжница», пусть и справедливо 
прилипшее? 

Все в жизни случается не просто так. 
Сначала судьба в мучительный ковидный год 
устроила на сборах встречу тренера Михаила 
Шашилова и перспективной лыжницы Наталии 
Шевченко. Какое-то время она потренирова-
лась с биатлонистами. Потом тренер сборной 
по биатлону порекомендовал спортсменку 
другу — лыжному мэтру Юрию Бородавко… 

Ей был 21 год, фамилия — Мекрюкова, 
а за плечами — победы и призы российских 
стартов в лыжных гонках, Кубка Восточной 
Европы, «бронза» молодежного чемпиона-
та мира, участие в нескольких этапах Кубка 
мира. В 2020 году, когда по итогам сезона она 
стала лучшей в рейтинге Федерации лыжных 
гонок России (ФЛГР) среди юниорок 19–20 
лет, спортсменка как раз и перешла в группу 
Юрия Бородавко. 

Знаменитый тренер высоко оценивал 
потенциал лыжницы, называл ее одной из 
лучших юниорок в России. И признавал, что 
спринт и короткие дистанции — ее конек. Гово-
рил тогда наставник олимпийских чемпионов 
Александра Большунова и Натальи Непряевой 
и о том, что спортсменка обладает высокими 
взрывными качествами. И есть перспектива 
еще увеличить ее дистанционную скорость, 
поддержать и даже поднять спринтерские 
качества. 

В следующем сезоне Мекрюкова, так сло-
жились олимпийские обстоятельства, пере-
шла в группу к Егору Сорину. И ее последней 
наградой по лыжным гонкам стала «бронза» в 
спринте свободным стилем. Случилось это на 
молодежном чемпионате мира в Норвегии — 
последнем международном старте для наших 
спортсменов.

Весной же произошел и 
переход в биатлон. Интри-
га, конечно, зародилась. 
Впору было делать ставки: 
потянет или нет? Конечно, 
Наталия не стала первой, 
кто решил усложнить себе 
жизнь на лыжне, добавив 
еще и нервное стрельбище. 
Но подобное не происходи-
ло в российских лыжах очень 
давно. 

Михаил Шашилов, который и 
взялся тренировать лыжницу, говорил, 
что видит огромное желание спортсменки 
попробовать свои силы в биатлоне. И объяс-
нял, что подобные переходы — это не просто 
нормально, а даже необходимо. У лыж — хо-
рошая скамейка запасных. Поэтому можно 
задуматься даже о создании целой группы 
таких спортсменок. 

А Мекрюкова к тому же еще и вышла за-
муж за бывшего биатлониста, тренера Алексея 
Шевченко, как раз помощника Шашилова. 
Биатлонные звезды для спортсменки сошлись 
по всем направлениям. В новый вид спорта 
она отправилась под новой фамилией и за-
кинув за спину винтовку — неизменные теперь 
на лыжне дополнительные три с половиной 
килограмма. 

По поводу перехода спортсменки, кста-
ти, разговаривали и два президента: СБР и 
ФЛГР. Чтобы без обид. Елена Вяльбе, как сто-
рона теряющая, сказала, что не возражает, 
но последнее слово остается за тренером 
и спортсменкой. Они это слово год назад 
сказали. Хотя, как считает тот же тренер 
Егор Сорин, у Шевченко были перспективы 

в лыжных гонках. И за два-три 
года она дошла бы до уровня 

лидеров сборной России, 
если бы не сделала выбор 
в пользу биатлона. 

Но календарь начал 
отстукивать перемены. 

Еще весной Шевченко 
выступала на чемпионате 

страны по лыжам. А еще ле-
том путалась в показаниях на 

стрельбище: на какой щит в ка-
кой гонке приходить, как стрелять, 

кто за кем стреляет. Сначала ей говорили 
перед каждой гонкой, куда должна ехать и 
куда ложиться. А как-то получилось, что никто 
ничего не сказал. В итоге стрелять стоя при-
шла на установку для стрельбы лежа. Просто 
сделала как на тренировке, где установки 
были заряжены через одну. Да, могла забыть 
перед гонкой, что биатлонистам забывать 
не положено: например, промаркировать 
оружие. Но про такие косяки сама говорила, 
что пока не все нюансы биатлона может со-
брать в голове. 

И уже в октябре тренер Шашилов рас-
сказывал: спортсменки проходят этапное 
тестирование, смотрим, что наработали на 
сборах в горах. Пробежали две контрольные 
гонки. «Кстати, бывшая лыжница Наталия 
Шевченко стрельнула два нуля, заняла вто-
рое место на контрольной, уступила только 
Ирине Казакевич».

До чемпионата России, собирая те самые 
нюансы, Наталия уже побывала на пьедестале. 
В спринте на этапе Кубка Содружества она 
завоевала «серебро». А спринт, первую гонку 
в Ханты-Мансийске, Шевченко выиграла с 

чистой стрельбой, оставив позади всех, кому 
прочили победу. Анастасия Егорова — вторая, 
Анастасия Гореева — третья, не справилась 
со стрельбой Ирина Казакевич, три промаха 
на стойке оборвали надежды Натальи Гербу-
ловой… Так дебютантка всего в сезоне рас-
строила опытных.

И ведь на огневом рубеже Наталия за-
крыла все десять мишеней. Только девять 
спортсменок из шести десятков участниц 
оказались на это способны. А после победы 
Шевченко даже и скрывать не стала: несколько 
дней жила с мыслью: как круто было бы стать 
чемпионкой России в первый год, тем более 
в личной гонке. И вспомнила: когда пришла к 
Шашилову, думала, что со стрельбой будет 
очень тяжело. Но теперь уверена: во взрослом 
возрасте даже легче освоить какой-то навык, 
потому что «ты уже с мозгами». Да, может быть, 
есть и предрасположенность, а может, велико 
было желание добиться успеха. 

Биатлонистка одержала победу на чемпи-
онате России в Ханты-Мансийске и в женской 
гонке преследования. Допустила на последней 
стрельбе только один промах (второе место 
завоевала Екатерина Носкова, третье — Вик-
тория Сливко). И снова не скрыла: хотелось 
сделать четыре нуля на рубежах. Но все равно 
очень довольна. И задумалась над словами, 
которые сказал журналистам тренер, о том, 
что на Кубке мира она была бы с результатом 
спринта в десятке сильнейших. Просто кон-
статировала: «Не знаю, не бегала». 

Лыжные тренеры, наблюдая за бегом 
Шевченко, признали: видно, что она уже 
адаптировалась к бегу с винтовкой. Это ведь 
разные вещи — бежать налегке или с утяжеле-
нием. И, похоже, спортсменка после перехода 
стала бегать не хуже, а может, и лучше, чем 
в прошлом сезоне, когда была еще лыжни-
цей. Правда, сама Наташа говорит, что все 
же недовольна пока собой в функциональном 
плане. И ожидала, что состояние будет лучше. 
«Наверное, это все же от адаптации к бегу с 
оружием». 

Теперь, после двух побед на чемпионате 
России, Шевченко получит звание мастера 
спорта по биатлону. Норматив выполнила, 
победами печать поставила на всех важных 
бумажках. А дружба народов, то есть биат-
лона и лыж, продолжается. Как рассказал 
президент Виктор Майгуров, когда совсем 
недавно биатлонистка Екатерина Носкова 
завоевала «серебро» в командном спринте 
чемпионата России по лыжным гонкам, то 
Елена Вяльбе его с этой наградой поздра-
вила. Он, в свою очередь, поздравил пре-
зидента ФЛГР с победой бывшей лыжницы 
Шевченко.

Не жалеет ли сама Шевченко о переходе? 
Говорит: чемпионат России по лыжам смотре-
ла, но при этом не было ощущения, что должна 
быть именно там. И ей хорошо там, во что она 
«полностью окунулась». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городской квартал, где 
царят грязь, нищета и разруха. 4. Ворчун, ви-
дящий в каждой новости подвох. 10. Просвет 
между днищем автомобиля и шоссе. 11. Лучи 
вечернего заката на глади озера. 13. Ажурный 
«напарник» плотной шторы. 14. Овсянка на 
молоке, съеденная во время завтрака. 15. 
Военнослужащий, состоящий при командире 
или войсковом штабе для выполнения по-
ручений, передачи приказаний. 16. Рыбка в 
«утробе» оливки. 18. Оцепление бандитского 
логова. 20. «Закон», вызубренный учеником 
автошколы. 22. Артист, передразнивающий 
коллег по цеху. 23. «Конура» лесного охранни-
ка. 24. Метательное орудие, которое возвра-
щается к хозяину. 27. Снятие средств со счета 
оператором связи. 30. Портовый кабачок в 
Италии. 32. Общее «имя» для озера, бассейна 
и пруда. 34. Сторона кисти руки с линиями 
жизни и любви. 35. Постоянное проживание 
на одном месте. 36. Беседа глухих дедушек. 
38. Фамилия лучшего друга Тома Сойера. 39. 
Крепление между поводком и ошейником. 40. 
«Чертополох» на обед гурману. 41. Звонкий 
удар, после которого алеет щека. 42. Косынка 
с черепами на голове байкера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Проезжая часть» для 
трехколесных велосипедов. 2. Лазейка для 
тараканов между половицами. 3. Кличка здо-
ровенного пса «дворянских кровей». 5. Каж-
дый континент в олимпийской символике. 6. 
«Жужжание» комара. 7. «Обоз» навьюченных 
верблюдов в пустыне. 8. Вчерашний студент, 
ведущий семинары у первокурсников. 9. За-
веряющий копии документов юрист. 10. Кость, 
торчащая в вырезе платья худенькой девушки. 
12. Отрок в черкеске из челяди барина. 17. 
Математическое действие в таблице Пифа-
гора. 19. Нарост, который якобы возникает 
от жабы. 20. И эстонец, и литовец, и латыш. 
21. Изгородь у края деревни в старину. 25. 
Кавалер, предвосхищающий любые желания 
дамы. 26. Мясо, рифмующееся со словом 
«жадина». 27. Цикорий, не подходящий для 
кофеманов. 28. Учитель, поведавший о ре-
формах Петра I. 29. Маслянистая груша в 
рецепте салатов и роллов. 31. Забулдыга, 
топящий горе в бутылке. 33. Правитель, по-
лучивший власть по наследству. 34. «Плот», 
унесший фанатов зимней рыбалки. 37. Обще-
пит для проведения детского дня рождения. 
38. Жилищный «запасник» города.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оригами. 4. Абрикос. 10. Сборище. 11. Лицемер. 13. Яхта. 14. 
Йога. 15. Аккордеон. 16. Консул. 18. Описка. 20. Пружина. 22. Раковина. 23. Автостоп. 24. 
Археолог. 27. Накладка. 30. Дурость. 32. Спикер. 34. Рапорт. 35. Ущемление. 36. Лыко. 
38. Сито. 39. Алхимик. 40. Империя. 41. Крахмал. 42. Вторник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Овсянка. 2. Губа. 3. Маршал. 5. Бревно. 6. Иней. 7. Сарафан. 8. Медо-
вуха. 9. Блудница. 10. Станица. 12. Родство. 17. Упрощение. 19. Подсказка. 20. Приклад. 
21. Артикль. 25. Родинка. 26. Горемыка. 27. Наследие. 28. Калория. 29. Всплеск. 31. 
Строчок. 33. Рутина. 34. Рецепт. 37. Олух. 38. Сидр.

Решением Арбитражного суда Московской области 
по делу №А41-20222/20 от 12.04.2021 г. Акционер-
ное общество «ИНСТИТУТ «МОСГРАЖДАНПРОЕКТ» 
(ИНН 5005067209, ОГРН 1195081044652, 140205, 
ОБЛАСТЬ МОСКОВСКАЯ, ГОРОД ВОСКРЕСЕНСК, 
УЛИЦА МЕНДЕЛЕЕВА, ДОМ 17, Должник) признано 
несостоятельным (банкротом) открыто конкурсное 
производство. Конкурсным управляющим утвержден 
Денисов Роман Вячеславович (ИНН 500803836220, 
СНИЛС 120–385-42523; почтовый адрес: 143403 
Московская область, г. Красногорск, а/я 326), член 
Ассоциации «Саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих Центрального федерального 
округа» (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
адрес: 115191, г Москва, г. Москва, Гамсоновский 
пер., д. 2, стр. 1, пом. 85-94, регистрационный но-
мер 002). Конкурсное производство продлено до 
25.09.2023 г., судебное заседание по рассмотре-
нию итогов назначено на 28.09.2023 г. Конкурсный 
управляющий являющийся организатором торгов 
сообщает о результатах торгов в форме публичного 
предложения (публикация на ЕФРСБ от 02.02.2023 № 
10690679): торги по лоту №5, №6, №7, №10, №11, 
№13, №14 признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок на участие в торгах. Торги по лоту 

№3 признаны состоявшимися, победителем при-
знан Свирин Алексей Алексеевич (Тульская область, 
г. Тула, Зареченский район, Октябрьский поселок,10-
проезд, дом 45; ИНН 710502960218) который 
предложил цену 452 000 руб. Торги по лоту №8 
признаны состоявшимися, победителем призна-
но ООО «Энергопроект Центр» (ИНН: 3525283964 
ОГРН: 1123525012566; 160002, ВОЛОГОДСКАЯ ОБ-
ЛАСТЬ, ВОЛОГДА ГОРОД, ЛЕЧЕБНАЯ УЛИЦА, ДОМ 
9), девствующее от имени Муравьевой Валентины 
Николаевны (Вологодская обл., Вологодский район, п. 
Кувшиново, ул. Сосновая д.6 кв. 149) которое предло-
жило цену 145 000,00 руб. Торги по лоту №9 признаны 
состоявшимися, победителем признано ООО «Энер-
гопроект Центр», девствующее от имени Муравьевой 
Валентины Николаевны которое предложило цену 
71 000,00 руб. Торги по лоту №12 признаны состояв-
шимися, победителем признано ООО «Энергопроект 
Центр», действующее от имени Муравьевой Валентины 
Николаевны которое предложило цену 245 000,00 руб. 
Вышеуказанные лица не является заинтересованным по 
отношению к конкурсному управляющему, в капитале 
которого конкурсный управляющий и СРО арбитражных 
управляющих, членом которой является конкурсный 
управляющий, участия не принимает.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru
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БИАТЛОН

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Как 
лыжнице 
пройти 

«курс молодого 
биатлониста» 
всего за год

БЫВШАЯ 
ОТКРЫЛА 
СТРЕЛЬБУ

НЕРАВНОПРАВИЕ
Исполком РФС отложил 
вопрос о возвращении 
второй лиги на систему 
«весна–осень»

ФУТБОЛЬНОЕФУТБОЛЬНОЕ

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

31 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
1 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»

3 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44А, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
4 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое ш., д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравной
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
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В канун празднования 78-й 
годовщины Великой Побе-
ды приглашаем оформить 
редакционную подписку на 
газету «МК» в центрах соци-
ального обслуживания на-
селения города Москвы.

ПОДПИСКА В ЦСО
4 апреля с 10.00 до 13.00
«Северное Тушино» ЦСО, ул. Вилиса Лациса, 
д. 25, корп. 1 
«Таганский» ЦМД, ул. Сергия Радонежского, д. 6
«Бутырский» ЦСО, Огородный пр-д, д. 21
«Марфино» ЦСО, ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2

«Замоскворечье» ЦСО, Садовническая наб., д. 47А
«Кузьминки» ЦСО, ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Борисово» ЦСО, ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Обручевский» ЦСО, ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
5 апреля с 10.00 до 13.00
«Вешняки» ЦСО, ул. Реутовская, д. 6А
«Новогиреево» ЦСО, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Беговой» ЦСО, ул. Правды, д. 1/2
«Аэропорт» ЦСО, ул. Черняховского, д. 14
«Проспект Вернадского» ЦСО, ул. Лобачевского д. 66А
«Зюзино» ЦСО, ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Нагатино-Садовники» ЦСО, 
пр-т Андропова, д. 42, корп. 1
«Москворечье-Сабурово» ЦСО, 
Каширское ш., д. 60, корп. 2

Наталия Шевченко.

Президент РФС Александр Дюков.
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В 90-х учили язык Си, и сейчас учат язык 
Си.
Но есть нюанс.

Придя домой на час раньше, Олег узнал 
интересный факт:
чтобы не пачкать спецовку, сантехники 
работают голыми.

— Вижу — у тебя новые часы с какими-то 
камушками…
— Сваровски!
— Да я уж догадываюсь, что не купил!

Способ употребления дешевых турецких 
помидоров из сетевого супермаркета: 
взять помидор, нарезать, намазать то-
матной пастой...

Девушка становится женщиной, когда 
впервые говорит: «Это хороший пакет, 
не выбрасывай».
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
31 МАРТА
Сергей Бархин (1938–2020) — сценограф, 
художник книги, архитектор, писатель, 
народный художник РФ
Владимир Винокур (1948) — артист эстра-
ды, народный артист РСФСР
Наталья Дубова (1948) — советская фи-
гуристка, тренер и хореограф в танцах на 
льду
Александр Збруев (1938) — актер театра и 
кино, народный артист РСФСР
Всеволод Чаплин (1968–2020) — священник 
Русской православной церкви, богослов
Корней Чуковский (1882–1969) — дет-
ский писатель, критик, литературовед, 
переводчик

1 АПРЕЛЯ
Валентин Берестов (1928–1998) — пи-
сатель, переводчик, поэт-лирик, детский 
писатель

Николай Гоголь (1809–1852) — классик 
русской литературы
Ольга Дроздова (1965) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ
Сергей Лазарев (1983) — певец, актер и 
телеведущий
Сергей Рахманинов (1873–1943) — русский 
композитор, пианист и дирижер
Александр Сладков (1966) — военный жур-
налист, специальный корреспондент ДИП 
«Вести» ВГТРК, член Общественного совета 
при Министерстве обороны РФ

2 АПРЕЛЯ
Ренат Акчурин (1946) — кардиохирург, ака-
демик РАН
Сергей Ковалев (1983) — российский бок-
сер, чемпион мира в полутяжелом весе
Иосиф Пригожин (1969) — музыкальный 
продюсер
Николай Сванидзе (1955) — российский 
журналист и общественный деятель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-3…-1°, днем 6…8°. Переменная облачность. 

Небольшой дождь, по области местами уме-
ренный. Вечером местами туман. Ветер се-
верной четверти, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 6.04, заход Солнца — 19.04, 
долгота дня — 13.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
31 МАРТА
День Эйфелевой башни
Международный день декольте
1893 г. — американец Уиткомб Джадсон изо-
брел новую застежку, названную «молнией»
1943 г. — завершилась Ржевская битва в ходе 
Великой Отечественной войны 

1 АПРЕЛЯ
День смеха (День дурака)
Международный день птиц
День рождения коньяка
День математика
1778 г. — Оливер Поллок придумал совре-
менный символ доллара 
1828 г. — в Петербурге торжественно уста-
навливается первая колонна Исаакиевского 

собора, в основание которой заложена па-
мятная медаль
1938 г. — в Швейцарии состоялась первая 
широкая презентация растворимого кофе

2 АПРЕЛЯ
Международный день детской книги
Всемирный день распространения ин-
формации о проблеме аутизма
День единения народов России и 
Белоруссии

День геолога
1718 г. — Петр I создает в Русском цар-
стве Тайную канцелярию для расследо-
вания особо важных государственных 
преступлений
1833 г. — издан роман Александра Пушкина 
«Евгений Онегин» 
1963 г. — для исследования и освоения Луны 
осуществляется запуск космической ракеты 
с автоматической межпланетной станцией 
«Луна-4»
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И.С. Тургенев писал: «О, великий, могучий 
и прекрасный русский язык».

Я бы еще добавил: и многострадальный. 
Потому что наступление на него идет уже много 
лет, причем со всех сторон. Когда-то давно со 
стороны блатных, которые ботали по фене. От 
того времени мало что осталось — котлы вме-
сто часов, клифты вместо пиджаков и прочая 
шелуха вроде шмар и волков позорных.

Музыканты-лабухи имели свой язык. Чува-
ки и чувихи башляли и фарцевали трузерами 
на зиперах.

Детский жаргон, который я когда-то вы-
смеивал в журнале «Ералаш»: «Классный Днепр 
при клёвой погоде, когда, кочевряжась и вы-
пендриваясь, пилит он сквозь леса и горы 
клёвые волны свои. Не гикнется, не накроется, 
вылупишь зенки свои, откроешь варежку и 
не знаешь, пилит он или шпандорит. Редкая 
птица со шнобелем дочешет до середины 
Днепра, а если дочешет, так гикнется и копыта 
отбросит».

Это все было когда-то, но во все време-
на вопиющая безграмотность портила наш 
великий и могучий. И по сей день большая 
часть населения говорит «семочки», вместо 
«в доме отдыха» «в дом отдыхе», вместо «по 
бюллетеню» — «по беллютню». А то еще скажут 
«в двухтысячночетырнадцатом году».

Не переношу этот новояз: «по чесноку», 
«досвидос», «ай молодца», и по старинке 
уродуют язык, говоря «добыча» и «возбуж-
денный», ладно бы дело, но ведь и мужик 
возбужденный.

Наш язык такой сложный, что если какой-
нибудь иностранец начнет в нем как следу-
ет копаться, просто сойдет с ума. Вы только 
вдумайтесь:

— Незаконные бандформирования.
— Истинная правда.

— Начинает заканчивать.
— Убить насмерть.
— И федеральная служба по контролю за 

оборотом наркотиков.
Самый умный иностранец не сможет по-

нять, что означает «начистить репы двум хре-
нам» или «настучать по тыкве одному перцу».

Не говоря уже о фразе «да нет, наверное». 
Только в русском языке «Хочешь выпить?» — не 
вопрос, а предложение.

— Выпить хочешь?
— Да нет, наверное.
— А будешь?
— Да.
Одна моя знакомая, кстати, жена писателя, 

говорила «чумадан» и «тубаретка». «На свой 
день рождение прикандехала в дом отдыха, 
села на тубаретку и открыла свой чумадан».

А то еще сплошь и рядом про двух женщин 
говорят «обоих» вместо «обеих». Или «двоих» 
вместо «двух».

Даже песня такая есть: «Если ты одна 
любишь сразу двух, значит, это не любовь, а 
только кажется».

Я лично автора знал, говорю ему: «Паша, 
как же так — «ты одна любишь сразу двух» это 
же женщина…

Он мне ответил: 
— А пошли бы вы все со своей 

«Радионяней»!
Хотя теперь если одна любит сразу двух, 

значит, это есть любовь, а не кажется.

А как говорить — «портфель» или «порт-
фель»? А я вас научу. Если кладут, то в портфель. 
А если ложат — то в портфель.

В этой связи я вспоминаю четверости-
шие, которое когда-то написал поэт Александр 
Аронов.

Весна, пора дождей и грязи
Так отличается от зим,
Как говорящие магазин
От говорящих магазин.
А какое наступление на наш язык со 

стороны иностранных. У нас в языке 140 
тысяч слов. А нам все равно мало, натащи-
ли иностранных. С утра до вечера лезут в 
уши чартер, бартер, саундтрек, лифтинг, 

рафтинг, трафик, а так хочется послать их 
всех на фиг.

На улицах почти все названия по-английски: 
окна-хаус, двери-хаус, шашлык-хаус, люля 
кебаб-хаус и наконец, наша родная блинная, 
а туда же — хаус-блин.

Кстати, иностранцы не могут понять, поче-
му у нас Масленица длится всего одну неделю, 
а блины мы вспоминаем круглый год. И очень 
их всех заботят две вещи: кто такой екерный 
бабай и кто этот хрен, который знает все.

Мат у нас запретили, а ведь мы матом 
не ругаемся, мы на нем разговариваем. Мы 
матом можем и поругать, и похвалить, и даже 
признаться в любви.

Тут в думской столовой автор закона о 
мате пролил на себя горячий борщ. Никогда ни 
до, ни после в Думе не слышали таких точных 
поправок к закону.

Все теперь у нас на американский манер. 
Раньше директор был — теперь креативный, 
раньше охранник — теперь секьюрити, раньше 
мастер — теперь супервайзер, раньше уборщи-
ца — теперь менеджер по клинингу. А клининга 
как не было так и нет, сплошной мусор.

Лизинги, толлинги, франчайзинги. Мне 
больше всего нравится блютуз:

— Скажите, у вашей жены есть блютуз?
— Нет, что вы, она же порядочная 

женщина.
Некоторые газеты читаю со словарем ино-

странных слов. Журналисты соревнуются, кто 
этих слов больше знает. Так и пишут: «Деструк-
тивный дискурс нынче в мейнстриме».

Что хотел сказать? Оказывается, что все 
хреново. Вот такой, понимаете ли, нарратив. 
Не знаю, что это, но похоже на словесный 
нарыв.

Сегодня если в статье нет слов «экзистен-
циальный», «оксюморон», «дискурс», считай, 
что журналист навсегда отстал от мейнстри-
ма по самый оксюморон вместе со своим 
дискурсом.

Тут один депутат по ТВ долго и безуспешно 
боролся со словом «одномандатный». Что он 
с ним только не вытворял. Самое приличное 
сочетание было «одна модна». Остальное даже 
произнести не могу.

Но это все семечки. Самое грозное на-
ступление на русский язык началось в 90-х 
годах и продолжается до сих пор.

Уголовный мир, все эти бандюки и крутые, 
выйдя из подполья, внедрили в нашу жизнь 
свой жаргон настолько, что даже наши государ-
ственные и общественные деятели по сей день 
по ТВ и с трибун кошмарят, наезжают и мочат 
наш великий и могучий. Что уж говорить об 

остальных, которые просто гонят пургу и базар 
не фильтруют. Хотя у них теперь не позорные 
кликухи, а элегантные погонялы.

Одно время я думал: вот-вот начнется, 
приду я на почту, а там объявление: «Малявы 
принимают в 5-м окне».

В мебельном: «В продажу поступили им-
портные шконки».

По радио говорят: «Скоро подорожают 
цены на бухло».

Гидрометцентр сообщает, что южный ци-
клон гонит нам пургу.

А на Центробанке гордая объява: «Все-
российский общак».

Да, было дело. Один интеллигент в автобу-
се наступил соседу на ногу. Извинился: 

— Простите, — говорит, — извините, не 
хотел.

Но окружающие его не поняли, начали 
приставать: 

— Ты че, блин, если в очках и шляпе, значит, 
тебе все можно? 

Кто-то даже руки к нему тянуть стал. Тут 
этот интеллигент очки и шляпу снял, рот свой 
открыл да как понес всех по кочкам: 

— Ты че, — говорит, — мне батон на уши 
крошишь, ты че тюбик пасту мне на тыкву да-
вишь. Закрой поддувало и не сифонь. А то как 
дам по балде, ты ласты склеишь, волк тряпоч-
ный, конь педальный, бомж вокзальный.

И тишина. Только одна бабулька сказала:
— Вот кого надо было в Думу выбирать.
И вот все эти примитивные новообразова-

ния так въедаются в нашу жизнь, что их никаким 
дустом не вытравишь. Такое ощущение, что 
Пушкин сегодня звучал бы так:

Буря, блин, мглою, блин, небо, блин, 
кроет.

Чисто, конкретно нам гонит пургу.
То, блин, волчарой позорным завоет.
То, блин, фильтрует базар не в дугу.

Лион ИЗМАЙЛОВ.

ВЕЛИКИЙ 
И МОГУЧИЙ

Проза жизни
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